
рации с наличными составляют 

сегодня мизерную часть – 2% от 

общего объема всех операций 

с использованием банковского 

счета. Об этом со ссылкой на 

Центробанк сообщается в интер-

нет-издании The Local под крас-

норечивым заголовком «Шведы 

предсказывают смерть налич-

ных». В ближайшие пять лет по-

казатель опустится ниже 0,5%. 

Уже сегодня в Швеции повсюду 

используются электронные пла-

тежи – в такси, при покупке газет 

или мороженого, не говоря уж о 

магазинах, городском транспор-

те, музеях. Даже уличному музы-

канту прохожие переводят сумму 

безналом. 

Да, наличные становятся ред-

костью, и большинству шведов 

это нравится. Исключение – по-

жилые граждане, которые не 

очень дружат с электроникой. 

Они расплачиваются кронами, 

и никто им этого не запрещает. 

Как подчеркнул министр по де-

лам финансовых рынков и потре-

бителей Пер Болунд, «экономи-

ка работает для всех, и каждый 

может выбрать способ оплаты, 

который предпочитает». 

Швеция – яркий пример, но не 

единственный. За скандинавами 

в том же направлении уверен-

но движутся Великобритания, 

Франция (55% безналичных опе-

раций), США и Нидерланды (63%) 

и многие другие. 

Отказ от наличных не мода, а 

глобальная тенденция, потому 

что это выгодно и гражданам, и 

экономике в целом. Государство 

здорово экономит на сокраще-

нии выпуска банкнот. Немалые 

средства сберегаются и на инкас-

сации, хранении и пересчете де-

нег. Кроме того, легче наладить 

контроль за безналичными рас-

четами, переводами, расходами 

и доходами, что важно в борь-

бе с теневой и криминальной 

экономикой. Наконец, сделав 

экономику более прозрачной, 

отслеживая, к примеру, сделки 

с недвижимостью, можно соби-

рать существенно больше нало-

гов, наполняя казну. А гражда-

нам проще производить оплату 

товаров и услуг, не надо бояться, 

что потеряешь деньги или их ута-

щат, да и гигиеничнее не касаться 

переходящих из рук в руки банк-

нот...

В России доля неденежных 

операций в последние годы не-

уклонно растет, достигнув, по 

оценкам ряда экспертов, почти 

30%. Тем не менее многие рос-

сияне, судя по опросам, скеп-

тически относятся к предлага-

емому новшеству. Как показало 

январское голосование на сайте 

РИА «Новости», вопрос «Вы под-

держиваете идею о переходе на 

безналичный расчет?» вызвал 

неоднозначную реакцию. Из 

35 тысяч проголосовавших бо-

лее 70% ответили отрицательно: 

«Нет, страна и сами россияне не 

готовы к такому шагу». И хотя 

каждый десятый заявил, что 

давно перешел на безналичные 

расчеты, все же большинство в 

этом опросе выступило против 

присоединения к глобальному 

тренду. Почему же? 

Причины хорошо известны. На 

первом месте – опасения, связан-

ные с защитой средств от мошен-

ничества. Только за 2014-й год, 

по данным ЦБ РФ, у держателей 

пластиковых карт было похище-

но 1,58 млрд рублей. Огромная 

сумма! И не каждый хочет риско-

вать своими кровными. Другие 

аргументы: неразвитая инфра-

структура электронных платежей 

(особенно в глубинке), неумение 

пользоваться безна-

личными расчетами, 

затраты времени. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Сыграть в войнушку
Порошенко 
и Ко видят 
в этом шанс 
напомнить 
о себе миру

Летим 
недорого
Тише едешь – 
дальше будешь. 
А меньше берешь 
за билет – больше 
заработаешь

МЕСТА ЗНАТЬ НАДО! 7

Это ни в какие ворота 
не лезет

Наш футбол 
на первых 
местах в Европе 
только 
по убыткам 
и долгам

TB

•В ФОКУСЕ•

Информационную бомбу 

взорвал министр финансов 

Антон Силуанов, заявивший, 

что «нужно все-таки подумать 

о сокращении расчетов налич-

ными деньгами». Это предло-

жение бурно обсуждалось еще 

в 2012-м, но из-за противоре-

чий было отложено. Теперь ми-

нистр призвал вернуться к его 

обсуждению.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Д
ля начала предлагает-

с я а дминистративно 

ограничить расчеты на-

личными при крупных 

покупках. А в целом, счи-

тают экономисты, надо создавать 

условия, при которых россияне 

будут активнее переходить на 

безналичные платежи, исполь-

зуя пластиковые карты, личные 

кабинеты в интернете, специ-

альные мобильные приложения. 

Если все пойдет по плану, то уже 

скоро в автосалоне легковую ма-

шину вам не продадут, если вы 

явитесь туда с сумкой денег... 

Предложение Минфина втяну-

ло в дискуссии и специалистов, 

и граждан, далеких от большой 

экономики. Безальтернатив-

ность, ограничения на исполь-

зование наличных рублей – такие 

идеи вызывают тревогу в первую 

очередь у немолодых россиян, 

помнящих денежные реформы 

в советские времена и потому 

опасающихся любых новшеств 

в финансовой системе. Так есть 

ли повод для волнений? 

Обратимся к зарубежному 

опыту. В Швеции кассовые опе-

Привычка к налу нам дана
Бедные россияне: прячут купюры на триллионы рублей! 

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

В защитной зоне старейшей в 

мире Пулковской обсервато-

рии работают экскаваторы и 

самосвалы – девелопер, полу-

чивший согласование на строй-

ку обходным путем, спешит 

освоить лакомую территорию. 

Главная обсерватория Россий-

ской академии наук построена 

в самом высоком месте Петер-

бурга. Император Николай I 

понимал, почему это важно для 

астрономов. Сегодня ученым 

приходится доказывать оче-

видное: городская застройка 

засвечивает небо, из-за чего 

наблюдать за звездами стано-

вится в сто крат трудней. Срав-

ните звездное небо в ясную 

ночь в городе и за городом – и 

увидите разницу.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Застройка Пулковских высот «обе-

спечит» астрономам и другие по-

мехи в научной деятельности. 

Засветка неба, турбулентность от 

тепла, пыль от тепловых потоков 

грозят поставить крест на длящих-

ся уже почти век точных наблюде-

ниях двойных звезд и других объ-

ектов. По мнению специалистов, 

в случае застройки Пулковских 

высот Россия в развитии астроно-

мической науки будет отброшена 

на десятилетия назад. А обсерва-

тория – ныне один из мировых на-

учных лидеров – останется только 

в качестве музея. Жилой квартал 

появится на самом важном для 

телескопов направлении, где про-

ходит большая часть астрономи-

ческих наблюдений. 

Что территория здесь должна 

оставаться незастроенной, было 

понятно и после Великой Отече-

ственной, когда обсерваторию 

поднимали из руин. В марте 

1945-го было принято решение 

о полном запрете на любую за-

стройку в радиусе 3 км вокруг 

ГАО РАН. В постсоветское вре-

мя защиту от посягательств за-

стройщиков обес печивал указ 

президента №275 от 2 апреля 

1997 года, которым Пулковская 

обсерватория была включена 

в Государственный свод особо 

ценных объектов культурного 

наследия народов РФ. Эти нор-

мативные акты никто не отме-

нял. На картах этот высотный 

регламент обозначен как «ноль 

метров» – это зона охраняемого 

ландшафта вокруг особо ценного 

объекта культурного наследия, 

входящего в Список Всемирного 

наследия ЮНЕСКО. 

Однако недавно назначенный 

на пост директора Пулковской 

обсерватории Назар Ихсанов под-

писал документ, разрешающий де-

велоперам застройку охра няемой 

зоны. Накануне Нового года тай-

ком от коллектива он дал разреше-

ние на строительство 

жилого комплекса пло-

щадью в 250 гектаров.

Пулковская обсерватория может 
ослепнуть

Не Татьянин день
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Плохая новость из Международного олимпийско-

го комитета: после перепроверки допинг-проб 

с Игр-2008 в Пекине наша знаменитая легкоат-

летка, а ныне член Совета Федерации РФ Татьяна 

Лебедева лишена двух серебряных олимпийских 

медалей. Ситуация абсурдна. С 1998 по 2009 год, 

целое десятилетие, Татьяна стабильно побеждала 

на крупнейших международных соревнованиях в 

прыжках в длину и тройном, и всегда ее допинг-про-

бы были чистыми. А уж сдала она их за свою карье-

ру – на цистерну хватит. И вдруг стимулятор тури-

набол нашли в допинг-пробе, которую спортсменка 

сдавала 8,5 лет назад. Причем нашли препарат 

лишь с третьей попытки. За подробностями «Труд» 

обратился к самой Татьяне ЛЕБЕДЕВОЙ.

ЗАПИСАЛ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

– Я не теряю надежды отстоять свое доброе имя. Ранее 
представители ВАДА меня оповестили о том, что будут 
вскрывать пробу Б. Но пока я искала адвоката, они 
вскрыли ее лишь в присутствии своего представителя. 
Ему, в принципе, мы должны доверять. Но теперь мой 
адвокат будет изучать и этот момент – не было ли в дан-
ном случае нарушений какого-то пункта правил. И как 
так случилось, что одна и та же проба два раза была от-
рицательной, а на третий раз стала положительной? 

Постараемся выяснить, как все происходило: от-
крывали, закрывали контейнер с пробой, потом опять 
открывали? Кто участвовал в этой процедуре, кто при-
сутствовал? Пока эти запросы моего адвоката были 
проигнорированы в такой форме: «Да кто вы такой? 
Это не в вашей компетенции!» Кстати, первый раз пробу 
открывали при мне, и я могла убедиться в герметич-
ности контейнера. А второй и третий раз – непонятно, 
где и как. То есть получается неоднозначная ситуация. 

Возможно, мы найдем и другие нарушения и сумеем ар-
гументированно настаивать на защите моих прав. 

Кстати, двукратная олимпийская чемпионка, эстон-
ская лыжница Кристина Шмигун в похожей ситуации 
в судебном порядке сумела оправдаться. Возможно, 
с тех пор ВАДА поменяла правила? Например, у нас 
в легкой атлетике срок хранения проб увеличили с 8 лет 
до 10. У меня, как видите, нашли нарушения в пробах, 
давность которых – 8,5 лет. 

Я стараюсь быть объективной. Пыталась вспомнить, 
что я могла тогда есть и пить, что где покупала и упо-
требляла. Но досконально всю ситуацию восстановить 
невозможно. Нельзя даже обратиться с претензиями 
к производителю какого-нибудь препарата или продук-
та. Надо изучать новые уставы и правила ВАДА, 
выяснить, какие процедуры у них были нарушены. 
«Биться до конца» – это всегда было моим кредо. 

Что же касается срока, в течение которого я должна 
вернуть медали, то пока разговор об этом не идет. Мне 
на апелляцию выделен 21 день, и это время мы долж-
ны эффективно использовать. Но при этом не делать 
опрометчивых действий и публичных заявлений. Отсчет 
пошел с 25 января (вот так меня решили с Татьяниным 
днем поздравить) – с того дня, как мне было объявлено 
о положительном результате допинг-пробы. Мы будем 
готовить апелляцию и подавать иск в CAS.

Мы все уже устали от политики. Если докажут, что вся 
вина лежит на спортсмене, я готова нести наказание. 
Пусть только все будет по-честному. Спасибо всем бо-
лельщикам, которые сейчас сопереживают мне. Мне 
было бы неприятно их разочаровать. Потому что я всег-
да старалась популяризировать спорт, и легкую атлети-
ку в частности. Всегда была открыта и для журналистов, 
и для простых любителей спорта. Но никто ни от чего не 
застрахован. Эти медали для меня очень много значат, 
поверьте, чтобы я могла расстаться с ними вот так, без 
борьбы. Т

НАДЕЖДА КРАЕВА

МАСТЕР МАНИКЮРА
– Я трачу те деньги, которые са-
ма заработала. Хотя допускаю, 
что в каких-то случаях могут быть 
исключения. Квартира, напри-
мер, – ее без ипотечного кредита 
в наше время уже не купишь!

АЛЕКСАНДР ИВАНОВ

МУЗЫКАНТ
– Я в 2008-м потерял работу, при-
шлось в двух банках оформить 
кредиты, которые тогда давали 
без вопросов. Один долг до сих 
пор понемногу погашаю. А куда де-
нешься? В жизни всякое бывает. 

АЙНУР САЙФУТДИНОВ

АВТОМАСТЕР
– Если есть стабильная работа, 
то почему в случае нужды не пой-
ти в банк? Я брал такие кредиты 
и погашал в срок. Надо только 
внимательно читать договор, 
чтобы не попасть на большие 
проценты...

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Бери, пока дают
В прошлом году кредиты смогли получить 

только 10% обратившихся в банки 

граждан. Мы спросили у горожан, брали 

ли они деньги в долг и как себя при этом 

чувствовали. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Татьяна Лебедева собирается бороться за свои 

олимпийские медали.

курсы 
валют

$59,6356 (+0,4867)

€64,0248 (+0,5994)

4,29 
трлн 
рублей 
наличными 
находились 
на руках 
у россиян 
на конец 
2016 года

Внимание!
Продолжается подписка на первое полугодие 2017 года.

Также с 1 февраля можно оформить досрочную подписку на 
второе полугодие 2017 года во всех почтовых отделениях России

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

По мнению 
специалистов, 
в случае 
застройки 
Пулковских высот 
Россия в развитии 
астрономической 
науки будет 
отброшена на 
десятилетия назад
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ВЫСОЦКИЙ.
Володя плюс Марина 

на фоне 
некруглой даты

Полная телевизионная 
программа на неделю
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5,9% составило падение 
реальных денежных доходов населения 

России в 2016 году, сообщил Росстат

Прекратить бесплатную приватизацию
жилья с 1 марта 2017 года предусматривает законопроект, 

который начала рассматривать Госдума

Трам объявил, что сделает 
все, чтобы бизнес в Америке 
чувствовал себя увереннее 
и комфортнее, чем в любой 
другой точке планеты. 
И ведь у него это может 
получиться!

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Медведев
премьер РФ

– В любой стране, в том чис-

ле и в нашей, антисемитские 

настроения и националисти-

ческие высказывания долж-

ны пресекаться на корню на 

любом уровне.

Петр Толстой 
вице-спикер ГД

– У нас есть уникальный 

опыт межконфессионально-

го мира, и я очень сожалею, 

что по вине недобросовест-

ных журналистов, которые 

мне приписали некоторый 

набор понятий, вся эта шумиха была поднята.

Рамзан Кадыров
глава Чечни

– Если есть подозрение, стре-

ляем без предупреждения! 

Зачем рисковать? Необхо-

димо избегать потерь среди 

личного состава правоохра-

нительных органов.

Валерий Радаев 
губернатор Саратовской 

области

– Я вот всегда говорю: да-

вайте к телефонам возвра-

щаться – свой саратовский 

выпускать седьмой или вось-

мой iPhone. Говорят, что пока 

сложно, но будем думать!

Григорий Балицкий
украинский партизан, 

Герой Советского Союза

(из дневника, 27 января 

1944 года)

– Сегодня врачебная комис-

сия осмотрела меня и сдела-

ла следующее заключение: 

сердце – очень плохое, легкие – не полностью 

дышат, а поэтому предложили немедленно 

бросить курить и водку пить. Черт его знает, 

чем оно кончится, но пока что бросил курить.

Ричард Кобден
английский политический 

деятель

(из речи на митинге 

в Манчестере, 27 января 

1848 года)

– Посмотрите, что происхо-

дит в цивилизованной Евро-

пе. Народы вступают в братские отношения 

благодаря развитию промышленности и новым 

путям сообщения, уничтожающим расстояния. 

В 4 дня вы достигаете границ Германии, в 5 – 

можете посетить Берлин и Вену, в 7 – очутить-

ся на берегах Вислы. Скоро мы будем также 

близки и к русской империи. И к чему теперь 

забота об увеличении территории, когда уже 

не существует преград между народами?

Слона-то мы и не заметили 
в Овальном кабинете
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ОЛЕГ ШЕВЦОВ 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

А 
днем раньше украинские 

силовики наглядно пока-

зали, какому примеру хо-

тят следовать. В понедель-

ник они продвинулись на 

полкилометра в направлении 

Стаханова на территорию Лу-

ганской народной республики. 

«Нам бы Майское занять, – за-

явил командир взвода ВСУ в 

интервью украинскому теле-

каналу. – А там можно дойти и 

до Горловки...» То есть решили 

территорию понемногу «оттап-

тывать», как это делают футбо-

листы в стенке при пробитии 

штрафного. Но политика – это 

не только азартная игра. Такого 

рода откровения выдают явную 

подготовку ползучей агрессии 

против самопровозглашенных 

республик. 

Ответ не заставил себя ждать. 

Минобороны России продол-

жит укреплять войска в Южном 

военном округе из-за ситуации 

на юге-востоке Украины и угроз 

мирового терроризма, заявил 

на днях министр Сергей Шойгу. 

Потому что военно-политиче-

ская обстановка на юго-запад-

ном стратегическом направ-

лении остается нестабильной. 

Словом, Россия наращивает 

группировку в районах, при-

легающих к ЛНР и ДНР... 

Все это тревожно. Один из 

ястребов, глава украинского 

МВД Арсен Аваков призвал по-

граничников быть готовыми к 

«деоккупации» территорий ДНР 

и ЛНР. Киев готовит план по воз-

вращению Донбасса, вторит ми-

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Потеря интереса к Украине со 

стороны Вашингтона застав-

ляет киевские власти пускать-

ся во все тяжкие. Президент 

Петр Порошенко в Хельсинки 

возложил цветы к могиле 

Маннергейма. И прилюдно за-

явил, что сегодня украинцы 

берут пример с финского мар-

шала. Между прочим, союзни-

ка Гитлера во Второй мировой 

войне, принесшего неисчис-

лимые бедствия украинскому 

народу. Такой вот получился 

незалежный кульбит...

Сыграть в войнушку
Порошенко и Ко видят в этом шанс напомнить о себе миру 

британского министра обо-

роны в Киеве. Майкл Феллон 

объявил, что военный корабль 

Королевского флота скоро вста-

нет на рейд одесского морского 

порта. Как бы после историче-

ского визита и саму Одессу не 

переименовали в Ливерпуль. 

Немецкая Frankfurter All-

gemeine пишет: «Киев опаса-

ется, что интересами Украины 

могут пожертвовать в пользу 

соглашения между Трампом и 

Путиным». Ведь киевские вла-

сти во время предвыборной 

кампании сделали ставку на 

Хиллари Клинтон. А американ-

ское издание Politico допуска-

ет, что украинское посольство 

в Вашингтоне снабжало демо-

кратов информацией о возмож-

ных связях Трампа с Россией. 

«Теперь на берегах Днепра мало 

КПП «Станица 

Луганская».

•ЭХО•

В нашем телевизоре Трамп 

стал популярнее героев мыль-

ных сериалов про оперов и 

пожухлых эстрадных звезд. 

На какую кнопку ни нажмешь, 

а там бойкие ведущие и 

усталые пикейные жилеты 

перемывают косточки ры-

жеволосому хозяину Белого 

дома. Ну как же, такой весь 

из себя экстравагантный пер-

сонаж, гонитель мигрантов 

и секс-меньшинств, к тому 

же еще многоженец. Есть где 

развернуться буйной фанта-

зии.

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

Когда вокруг одного персонажа 

толкотня и суета, каждый норо-

вит отличиться, ввернуть нечто 

экзотичное, способное потрясти, 

шокировать обывателя. Вон, на-

пример, вчера в эфире зазывают: 

«Приглашаем на ток-шоу «Трамп 

и его женщины». Не пропустите – 

узнаете много нового из жизни 

нового хозяина Белого дома». 

А зато и поспорят, останется ли 

он со своей Меланьей или найдет 

себе новую первую леди...

А ведь Трамп – совсем не 

голливудский персонаж. Это 

миллиардер и очень успешный, 

эффективный бизнесмен, кото-

рый сделал себя сам. И тут стоит 

присмотреться и прислушаться 

не к скандалам, все еще дымя-

щимся на поле, где шли пред-

выборные бои. Куда интереснее 

решительные шаги, сделанные 

президентом в первую рабочую 

Исследовательская компания Research & Branding Group спрашивала в 
разных регионах Украины, как ее жители представляют свое будущее. В 
ходе опроса выяснилось, что 34% украинцев готовы переехать в другую 
страну на постоянное место жительства. Причем за последние два года 
число граждан, готовых уехать навсегда, увеличилось на 6%. Больше 
других хотят эмигрировать жители Центральной (37%), а меньше всего – 
Западной Украины (31%). На юге и востоке страны доля потенциальных 
переселенцев составляет 34%. Эмигрантские настроения особенно 
распространены среди молодежи, где 55% готовы хоть завтра покинуть 
страну. Среди 30-летних готовы эмигрировать 47%, среди 40-летних – 
38%, среди тех, кому за 50 лет, – 28%...

А В ЭТО ВРЕМЯ

Пулковская обсерватория может 
ослепнуть

НА ПРОСВЕТ

Продажа квартир уже началась. 
Проект огромного «Планетогра-
да» в зоне охраняемого ланд-

шафта Пулковской обсерватории, который 
уже десять лет продвигает израильская 
компания в сотрудничестве с крупным пи-
терским застройщиком, внезапно стал ре-
альным. Общая стоимость проекта – более 
200 млрд рублей. 

Оцените красоту игры. «Планетоград» 
возводится в престижном Московском 
районе, наиболее тихой и зеленой его ча-
сти – на Пулковских высотах... Выезд на 
кольцевую автодорогу – 10 минут, столько 
же времени займет дорога до аэропорта 
Пулково. Всего в 15 минутах езды находятся 
дворцово-парковые ансамбли историче-
ских пригородов Петербурга. На пересече-
нии Пулковского и Петербургского шоссе 
уже заложен новый тематический парк 
«Парад садов»... «Планетоград» доступен 
для личного и для общественного транс-
порта», – обещает девелопер покупателям. 
Ну, на последнюю наживку купятся только 
иногородние: местные-то знают, как забито 
Пулковское шоссе – единственная маги-
страль, соединяющая Пушкинский район 
с центром города.

Сотрудники обсерватории, узнав о пре-
дательском решении директора, вышли на 
акции протеста. В начале января начались 
пикеты против строительства в охраня-
емой зоне. Ученые твердо заявили, что 
строительство нанесет непоправимый урон 
научной деятельности. В минувшее воскре-
сенье на Марсовом поле состоялся митинг 
в защиту Пулковской обсерватории. Завла-
бораторией астрометрии Елена Рощина по-
благодарила петербуржцев, выступивших 
против варварского проекта застройки, 
которая, про ее словам, «убьет знаменитую 
пулковскую точность, в результате потеря-
ются опорные звезды и существенно упадет 
точность определения местоположения». 

Участники митинга потребовали отстав-
ки директора обсерватории, согласовавше-

го строительство вопреки мнению ученого 
совета и без уведомления вышестоящего 
Федерального агентства научных органи-
заций. Прокуратура Петербурга начала 
проверку по факту выданного разрешения. 
Градозащитники готовят коллективный иск 
против застройки. 

– Впереди суд, и перспективы у проекта 
«Планетоград» очень туманные, – сказал на 
митинге градозащитник Александр Беля-
ев. – А потенциальным покупателям квартир 
мы советуем три раза подумать, прежде чем 
приобретать там жилье, – в силу названных 
обстоятельств, а также близости Волхонской 
свалки, Южного кладбища и аэропорта.

Есть надежда, что правительство РФ 
введет мораторий на застройку Пулковской 
обсерватории и прилегающей трехкило-
метровой зоны. Этот вопрос рассмотрит 
рабочая группа, в состав которой вошли 
представители министерства образования 
и науки, РАН, Федерального агентства на-
учных организаций, Российского фонда 
прямых инвестиций и Федеральной службы 
охра ны. От Петербурга участниками рабо-
чей группы станут представители Смольно-
го, депутаты Законодательного собрания. 
Один из этих депутатов, Алексей Ковалев, 
напомнил читателям «Труда» об ожесточен-
ных боях, которые велись вокруг обсервато-
рии во время Великой Отечественной: «На 
этой территории находится огромное коли-
чество неучтенных воинских захоронений, 
рубежи обороны. Сами по себе эти объекты 
являются предметом охраны с точки зрения 
нынешнего законодательства о похоронном 
деле и об объектах культурного наследия». 

P.S. «Звездное небо над головой и мо-
ральный закон во мне», – такой плакат со 
знаменитой цитатой из Канта появился на 
митинге в защиту Пулковской обсервато-
рии. Две вещи на свете наполняли душу 
философа священным трепетом: звезды 
в небе и совесть в человеке. По нынешним 
временам звучит наивно, не правда ли?  Т

неделю. В отличие от записных 

политиков и пустопорожних бол-

тунов, он знает цену деньгам и 

времени. Но кто из наших завсег-

датаев политических ток-шоу и 

вялотекущих споров о том, куда 

двигаться российской экономи-

ке, вспомнит, что Трамп сделал 

в первый же свой президентский 

день? Только в Сети висит видео-

репортаж о его встрече с хозяева-

ми глобальных компаний. 

Так вот, новому президенту 

хватило 8 (восьми) минут, чтобы 

изложить суть новой экономи-

ческой политики и объяснить, 

зачем она нужна Америке. Чехов 

говорил, что краткость – сестра 

таланта. Это в равной степени от-

носится не только к драматургам 

и писателям, но и к политикам, 

особенно если те действительно 

знают, чего хотят. А не перелива-

ют годами из пустого в порожнее, 

надеясь, что все у нас само собой 

рассосется.

Итак, что же такого сказал 

Трамп? Две принципиальные для 

бизнеса вещи. Во-первых, Белый 

дом будет бить рублем, то бишь 

долларом, всех предпринимате-

лей, которые сокращают рабочие 

места и выводят производство 

из США. И, наоборот, правитель-

ство вдвое и даже больше снизит 

налоги для тех, кто инвестирует 

в реальный сектор, развивает на-

циональную экономику. 

И второе, что даже более важ-

но. Трамп пообещал избавить 

бизнес от бюрократии – «как 

минимум на 75% сократить про-

цедуры разрешений и согласо-

ваний». Наверное, много чинов-

ников рискует потерять работу, 

но президента это меньше всего 

волнует. Он объявил, что сдела-

ет все, чтобы бизнес в Америке 

чувствовал себя увереннее и 

комфортнее, чем в любой другой 

точке планеты. Если это, конеч-

но, национально ориентирован-

ный, социально ответственный 

бизнес. 

И ведь у него это может полу-

читься! Во всяком случае лидеры 

глобального бизнеса президента 

очень хорошо поняли и взяли под 

козырек. Т

надеются на помощь из-за оке-

ана», – заключает газета. 

Stern в дежурной антирос-

сийской статье задался во-

просом: «Кто еще вспоминает 

об Украине, присоединении 

Крыма, о развязанной войне на 

Донбассе?». Журнал предполо-

жил что, наверное, вспоминает 

только канцлер Меркель, да и 

это – вопрос времени. Ведь чле-

ны ЕС недавно с трудом догово-

рились о продлении санкций. 

Опасения по поводу возможной 

«оттепели» между США и Рос-

сией не так давно высказала 

немецкая Bild, которая «дога-

далась», что Генри Киссинджер 

якобы работает для Трампа на 

соглашение с Москвой в обход 

Украины. 

Опытный дипломат Залмай 

Халилзад, бывший предста-

витель США в ООН еще при 

Джордже Буше, на страницах 

The National Interest призвал 

новую администрацию непре-

менно «избежать фальстарта 

с Россией». А перед Украиной 

стоит непростой выбор. Теоре-

тически страна может вступить 

в НАТО, считает Халилзад, но 

оптимальный нее вариант – 

выбрать полный нейтралитет, 

как Австрия. Или как Швеция 

с Финляндией, называющиеся 

нейтральными, но фактически 

являющиеся партнерами стран 

НАТО. По любому сценарию 

США будут настаивать на га-

рантиях украинской незави-

симости и суверенитета. А вот 

подход к Крыму должен быть 

как к прибалтийским странам 

во времена холодной войны. 

Даже не признавая Крым ча-

стью России, Вашингтон смо-

жет поддерживать с ней нор-

мальные отношения, уверен 

дипломат. Т

нистр по вопросам «временно 

оккупированных территорий» 

Украины Вадим Черныш. «Ког-

да украинские органы власти 

будут туда возвращаться, все 

должны быть готовы к этому 

процессу», – приободрил он со-

ратников. Что ж, в ДНР и ЛНР 

тоже готовятся к встрече «де-

оккупантов»...

А пока, не имея возможности 

повлиять на пророссийские 

настроения в южных регио-

нах, правительство Украины 

в рамках «декоммунизации» 

переименовывает города. Два 

главных морских порта – Ильи-

чевск и Октябрьск – получили 

названия Черноморск и Ольвия. 

Петр Порошенко пообещал не 

допустить, чтобы впредь «карту 

Украины вновь запятнали но-

вороссийскими топонимами». 

Кому послужит новая то-

понимика, стало ясно, когда 

Reuters передало заявление 

Один из ястребов, 
глава украинского МВД 
Арсен Аваков призвал 
пограничников быть 
готовыми к «деоккупации» 
территорий ДНР и ЛНР
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Понятно, Россия с ее необъ-

ятными просторами – это не 

Швеция или Норвегия. И .под-

готовка к новшествам в финансовой сфе-

ре должна быть основательной. Чего не 

отрицает и министр Силуанов: «Считаю, 

нужно к этому идти постепенно, не соз-

давая неудобств, особенно в тех муни-

ципалитетах, регионах, где нет условий 

для безналичных расчетов. Но для всех 

можно было бы установить определен-

ную планку, например, при покупке до-

рогостоящих товаров».

Планку, конечно, определить нетруд-

но, а как переходить в более широких 

масштабах на безналичные платежи, 

чтобы не вызвать серьезного недоволь-

ства граждан? Ответить на этот вопрос я 

попросил одного из наиболее авторитет-

ных специалистов в банковской сфере 

Геннадия МЕЛИКЬЯНА, долгое время 

работавшего первым заместителем гла-

вы Центрального банка России. 

– Будущее несомненно за безналичными 

расчетами, тут и спорить не о чем, – гово-

рит Геннадий Георгиевич. – Вопрос лишь 

в том, чтобы подготовить такую систему, 

которая будет надежной, удобной, по-

нятной для населения и иметь серьезные 

преимущества по сравнению с наличны-

ми платежами. Прежде всего, предстоит 

повысить защиту финансов. Эта работа 

ведется и в нашей стране, и за рубежом, 

перспективы весьма обнадеживающие. 

Сегодня, по мнению ряда экспертов, при 

использовании традиционных технологий 

хранения средств на счетах, при осущест-

влении платежных операций невозможно 

полностью защититься от проникновения 

мошенников в компьютерные сети. Хотя 

надо признать, что в большинстве случаев 

преступники используют не высокие тех-

нологии, а элементарные ошибки граждан, 

которые небрежно относятся к хранению 

секретной информации. 

С учетом всех факторов специалисты 

энергично развивают системы защиты 

Летим недорого

Привычка к налу нам дана

Тише едешь – дальше будешь. А меньше берешь за билет – больше заработаешь
•ЦЕНЫ•

«На власть надейся, а сам 

не плошай» – многие россий-

ские компании по этому прин-

ципу ищут выход из экономи-

ческого кризиса. И находят, 

причем не забираясь в карма-

ны сограждан.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

К
ак сообщает Росавиация, 

несмотря на общее паде-

ние перевозок в минув-

шем году на 3,8% по всей 

отрасли, 20 крупнейшим 

российским авиакомпаниям 

удалось нарастить пассажиро-

поток. Причем «Аэрофлот» (рост 

на 11%), который перевез 29 млн 

пассажиров, здесь не был лиде-

ром. По данным Росавиации, S7 

нарастила перевозки на 16%, 

до 9,5 млн человек, а «ЮТэйр» и 

«Уральские авиалинии» – на 20 и 

18%, до 6,6 млн и 6,4 млн человек 

соответственно. Компания-лоу-

костер «Победа» показала рост 

на 38,7%, «Глобус» – на 50,5%, 

«Нордавиа» – на 31,9%... 

Учтем, что наши лайнеры не 

летали в Египет и Украину, а чар-

теры в Турцию открылись лишь 

в самом конце туристического 

сезона. Зато пассажиропоток на 

внутренних линиях составил «ре-

кордные» 55 млн за счет развития 

туризма. В ноябре рост пассажи-

роперевозок составил 15,1%. В 

декабре в годовом исчислении пе-

ревозки выросли сразу на 20,3%, 

занятость кресел – с 72 до 77%...

А причиной такого успеха 

стало сдерживание роста цен на 

билеты. Это вовсе не благотвори-

тельность, а разумная налоговая 

политика. По словам президента 

Ассоциации эксплуатантов воз-

душного транспорта Владимира 

Тасуна, «на внутренних рейсах по-

ложительно сказалось снижение 

НДС с 18 до 10%. Сокращение этой 

статьи расходов позволило авиа-

компаниям сохранить тарифы на 

уровне 2015 года». 

По данным Транспортной кли-

ринговой палаты, средняя цена 

выросла на 2,1%, до 6,7 тысячи 

рублей. Но в ноябре стоимость 

перевозки пассажира в РФ упала 

на 16,2%, до 5,6 тысячи. Правда, в 

декабре падение цен на билеты за-

медлилось до 3%. Как констатиро-

в рамках традиционных компьютерных 

технологий. Но на подходе принципи-

ально новые. Их особенность, в частно-

сти, в том, что не допускается в принципе 

внешнее вмешательство в систему. Если 

кто-то попытается несанкционированно 

войти, она сразу прекращает функци-

онировать. Одна из таких систем, ви-

димо, будет использовать квантовую 

технологию. Тем самым обеспечивается 

высокая степень безопасности. Думаю, 

через несколько лет разработки получат 

путевку в жизнь. Это станет настоящим 

прорывом. 

Больше времени, по словам моего со-

беседника, потребуется для развития 

инфраструктуры, технической осна-

щенности системы, причем не только 

в крупных городах, но и в сельской 

местности. А пока придется по одежке 

протягивать ножки, постепенно рас-

ширяя, особенно в глубинке, возмож-

ности безналичных платежей. Очень 

важная задача – организовать обучение 

непродвинутых пользователей взаи-

модействию с электроникой. Процесс 

перехода на безналичные платежи надо 

всячески стимулировать, подталкивая 

россиян к использованию современных 

технологий.
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930 млрд рублей составила прибыль
российских банков по итогам 2016 года, что почти в пять раз 

выше показателя 2015 года

Роскосмос отзывает все двигатели 
второй и третьей ступеней ракет-носителей «Протон-М». Агрегаты Воронежского 

механического завода не прошли технологических испытаний
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Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Когда на наших глазах ломается мир, это 
заслуживает обсуждения. Потому о Трампе и 
говорят всюду. А наши проблемы за послед-
ние лет 30 не изменились, обсуждаем их с 
усталой неизбежностью. Социально-эконо-
мическая реальность пока определяется те-
ми, кто уверен: государство должно служить 
не народу, а глобальным спекулянтам. Так 
может, перенести это обсуждение и на рос-
сийскую почву? Тревожит демография: пост-
советские годы по этому показателю страш-
нее, чем демографические последствия 
нашествия фашистов в годы Великой Отече-
ственной. А уж диверсификация экономики 
мусолится как минимум с 1985-го. Пора бы 
сказать и сделать хотя бы первые шаги. 

Галина Хованская
председатель комитета Госдумы по 

жилищной политике и ЖКХ

– Если проблемы нет в телевизоре, это не 
значит, что ее нет вообще. К примеру, завтра 
мы обсудим вопросы приватизации жилья 
для отдельных категорий граждан. Больная 
тема – деятельность ТСЖ и ЖСК. Она вызы-
вает массу нареканий, но надо разобраться, 
кто за что отвечает, каковы права и обязан-
ности тех, кто распоряжается ресурсами. 
А еще капремонт. А еще адресная помощь по 
жилью... Если оставлять на потом подобные 
«мелкие» проблемы, получим беду.

Дмитрий Быков
писатель

– Наша политика замерла в начале 2000-х. 
Ее заменяют то разговоры о США, то про Си-
рию с Украиной. Народ сознательно отстра-
нился, нет механизмов влияния на власть. 
До сих пор ведущие политики у нас Зюганов 
да Жириновский. Сходная история в культуре 
и науке. Где ротация, приток кадров? Все-
рьез общество развивается в минуты пере-
ломов. Другая беда: мы не определились с 
приоритетами. Куда идем? Чего хотим? И 
никакой Трамп не будет за нас искать ответы.

Алексей Мухин
директор Центра политической 

информации

– Ажиотаж вокруг Трампа спадает. О чем нам 
говорить, давно известно. Есть вопросы из 
вечно живых. Например, про выполнение 
майских указов Путина. Они будут выпол-
няться или канули в Лету? Или о коррупции 
и воровстве. Вопрос не в том, о чем гово-
рить. Вопрос надо ставить так: что кроме 
слов?

Леонид Ивашов
президент Академии 

геополитических проблем, генерал-

полковник

– Жизнь каждый день подбрасывает темы. 
Сколько всего было за месяц-полтора: 25-ле-
тие распада СССР, убийство посла, крушение 
Ту-154, отравления боярышником в Иркут-
ской области... Все это говорит о том, что за 
четверть века мы откатились далеко назад. 
Нет гарантий безопасности государству, 
гражданам, технике. Трамп и Украина нужны 
в нашей информповестке только для того, 
чтобы вытеснить оттуда насущные для России 
проблемы. Передовые страны осваивают 
новый технологический уклад, а мы сидим 
на старье. Доля российской высокотехноло-
гичной продукции на мировом рынке – всего 
0,27%. Неудачи в космической отрасли, авто-
мобилестроении. Власти проводят жесткую 
фискальную политику, но при этом воровство 
процветает. Трамп сказал: «Я верну власть 
народу». Возможно у нас такое? 

Антон Носик
блогер

– Суды выносят постановления, что коли-
чество наворованных чиновниками денег 
запрещено называть вслух. Людям, оказы-
вается, нельзя обсуждать тему коррупции 
госслужащих. А последние боятся утечки 
информации про их самолеты, яхты, дворцы. 
Есть предложение перестать публиковать 
данные о госзакупках... Для лечения кор-
рупции нужна политическая воля, которой 
нет. Вместо по-настоящему болезненных тем 
нам предлагают обсуждать отели и женщин 
Трампа. 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

О чем нам 
говорить, если 
не о Трампе?
Наши телеканалы в новостях и ток-шоу 

смакуют каждый шаг американского 

президента, в каждой реплике ищут 

глубинный смысл и выгоду для 

России, каждый росчерк его пера 

показывается крупным планом. А как 

быть со своей страной? Ощущение 

такое, что политическая жизнь у нас 

замерла, и давно назревшие проблемы 

в экономике и социальной сфере где-то 

там, на втором плане... Так о чем сейчас 

надо говорить и спорить в первую 

очередь, какие решения искать?

ВОПРОС «ТРУДА»

Но в любом случае гражданам надо 

оставить право выбора, чтобы можно 

было платить и наличными (кроме круп-

ных покупок стоимостью, скажем, от 

300 или 600 тысяч рублей). Разумеется, 

все безналичные расчеты должны быть 

выгоднее для человека и проводиться 

быстрее. Экономические стимулы эф-

фективнее приказов или увещеваний...

Хотелось бы надеяться, что советы 

Геннадия Меликьяна будут услышаны 

и в правительстве. Т

По данным ЦБ России, 
в последнем квартале 
2016 года в обраще-
нии было обнаружено 
14 322 поддельные  ку-
пюры, 8125 из которых 
оказались пятитысяч-
ными. Из 1581 под-
дельной банкноты 
иностранных государств 
1527 составили долла-
ры США. 

А В ЭТО ВРЕМЯ

ДОЛЯ НАЛИЧНЫХ ДЕНЕГ В ВВП И В СТРУКТУРЕ ПЛАТЕЖНЫХ ИНСТРУМЕНТОВ В СТРАНАХ 
ЗАПАДНОЙ ЕВРОПЫ В 2015 ГОДУ (ДАННЫЕ МЕЖДУНАРОДНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ THE PYMNTS.COM)

Страны Доля наличных денег, % Страны Доля наличных денег, %

Испания 29 Великобритания 11,6

Италия 22,3 Ирландия 7,9

Португалия 21,6 Финляндия 7,7

Германия 21,4 Нидерланды 7,4

Мальта 20,9 Франция 7,1

Австрия 17 Швеция 5,6

Бельгия 15,5 Швейцария 4,5

Люксембург 12,8

В России доля наличных денег в общей сумме розничных операций составила, по данным ЦБ, в 2015-м 77,2%.

ОБЪЕМ НАЛИЧНЫХ ДЕНЕГ 
У РОССИЯН 

(ПО МАТЕРИАЛАМ РОССТАТА, ДАННЫЕ 

НА НАЧАЛО МЕСЯЦА)

2016 год

Всего 

накоплений, 

трлн рублей

В том числе 

остатки 

наличных, 

трлн рублей

январь 24,13 4,27

апрель 24,21 4,12

июль 25,32 4,27

октябрь 25,76 4,33

декабрь 26,1 4,29

Триллионы рублей (шестая часть всех нако-
плений) находятся на руках у россиян.

«наибольшее влияние на объем 

перевозок оказало ужесточение 

конкурентной борьбы на фоне 

агрессивной тарифной политики 

авиаперевозчиков». Как заявил 

вице-президент ОАО «РЖД» Миха-

ил Акулов, удержаться на прием-

лемом уровне продажи билетов в 

поезда дальнего следования РЖД 

удается лишь «благодаря приме-

нению комплекса маркетинговых 

инструментов, поддерживающих 

ценовую доступность перево-

зок, включающих в себя гибкую 

тарифную политику, систему 

динамичного ценообразования, 

маркетинговые акции и програм-

мы лояльности». 

Отметим, что эта гибкость поя-

вилась уже в 2015 году, когда доля 

пассажиров, которые приобрели 

билеты в купе и СВ по тарифам 

ниже базовых, составила около 

68% от общего количества. Сни-

жались цены и на малокомфорта-

бельные места: льготные билеты 

в плацкартных и общих вагонах 

в 2015 году купили около 2 млн 

пассажиров. 

А в 2016-м к упомянутой «гиб-

кости» добавилась скорость 

«Сапсанов», которыми только за 

первые семь месяцев 2016 года 

воспользовались более 2,6 млн 

пассажиров – на 32% больше, 

чем за аналогичный период го-

дом раньше. Хотя соревнование 

скоростного поезда с самолетом 

еще продолжается. К тому же в 

эту конкурентную борьбу еще 

по-настоящему не вступил авто-

мобильный транспорт. По данным 

Минэкономразвития за послед-

ние пять лет пассажирооборот 

междугородних автобусов сни-

зился почти на треть – благодаря 

автомобилизации населения. Но в 

последнее время люди стали эко-

номить на бензине, и благодаря 

разумной ценовой политике ав-

тобусников ситуация меняется. В 

частности, в московском регионе 

рынок междугородних и между-

народных автобусных перевозок 

начал расти на 10–15% и по числу 

перевезенных пассажиров, и по по 

количеству выполненных рейсов. 

К тому же автобусный парк 

постепенно модернизируется – 

появляется транспорт с Wi-Fi, ро-

зетками, кондиционерами и туа-

летами на борту. То есть комфорт 

приближается к самолетному, 

а цены ниже железнодорожных.

Не следует забывать, что ны-

нешняя Россия – это потенциаль-

но богатая страна бедных людей. 

Более 22 млн наших сограждан 

живут за официальной чертой 

бедности, средняя зарплата ра-

ботающего человека (без учета 

окладов и премий менеджмента) 

составляет после вычета налогов 

не более 20–25 тысяч рублей. 

В последнее время и этот уровень 

доходов снижается: по данным 

ВШЭ, в прошлом году доля граж-

дан, у которых денег не хватает 

на покупку одежды или даже 

продуктов питания, составляет 

41,4%. А уровень реально распо-

лагаемых доходов россиян сни-

зился на 5–7%, в зависимости от 

региона. 

Но почему же тогда стоимость 

недвижимости у нас остается на 

среднеевропейском уровне? По-

чему, например, в Московской 

области стоят нераспроданными 

5,5 тысячи квартир, но цены сни-

жаются лишь на элитное жилье, а 

на бюджетное держатся, как при-

кованные? 

Хотя все больше других приме-

ров. За последние три года цена 

на такси упали едва ли не вдвое. 

В итоге спрос на услугу немедлен-

но поднялся, и водители машин с 

«шашечками» не остались без кус-

ка хлеба. А попутно с улиц почти 

исчезли «бомбилы»…   Т

вал господин Тасун, «наступление 

низкого сезона вынудило пере-

возчиков удерживать оставшихся 

пассажиров за счет жесткой кон-

куренции в части снижения цен». 

Гендиректор Biletix Александр 

Сизинцев дополняет, что основ-

ным фактором снижения сред-

него чека на авиабилеты стало 

введение безбагажных тарифов, 

которые в 2016-м предложили 

почти все крупные российские 

авиакомпании. 

Но и это, видимо, еще не предел, 

ибо у иностранных авиакомпаний 

цены на перевозки в среднем за 

2016 год снизились на 4,8%, при-

чем в декабре – на 16%. Да, у них 

упала прибыльность, зато вырос-

ли объемы перевозок. Но самое 

главное: иностранные компании 

продолжили переманивание рос-

сийских пассажиров – это легче 

сделать в период падения рынка и 

обострения конкуренции. А ведь 

Росавиация уже в 2017 году про-

гнозирует постепенный рост пас-

сажиропотока. И на волне роста 

все будет по пословице: тут кто 

успел, тот и съел.

Любопытно, что в пассажир-

ском транспортном бизнесе 

России возникла реальная кон-

куренция между авиа- и желез-

нодорожными перевозками. 

В отчетах за 2016 год железнодо-

рожники прямо указывают, что 
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До 12,2 млн тонн увеличило добычу нефти 
АО «Самаранефтегаз», дочернее общество НК «Роснефть» в 2016 году. 

Это на 3,3% больше, чем годом ранее 

•ИТОГИ•

25 января президент России 

Владимир Путин принял в Крем-

ле участников приватизацион-

ной сделки – представителей 

консорциума инвесторов Qatar 

Investment Authority и Glencore, 

а также предоставившего 

финансирование банка Intesa 

Sanpaolo. «Хочу поздравить вас 

с завершением, закрытием 

сделки по приобретению 19,5% 

нашей ведущей нефтяной ком-

пании «Роснефть», – заявил 

президент. – Хочу вас поблаго-

дарить за доверие, за ваше 

решение. Хочу выразить уве-

ренность в том, что ваш бизнес 

в России будет развиваться, 

и будет развиваться успешно».

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

В
ладимир Путин отметил, что 

после завершения сделки 

капитализация компании 

выросла на 18%. «Так что вы 

уже заработали», – добавил 

президент в адрес инвесторов. 

«Для нас, компании Glencore, эта 

сделка очень важна. У нас уже на 

протяжении длительного вре-

мени развиваются отношения 

с компанией «Роснефть». Мы за-

купали нефть у «Роснефти» и ре-

ализовывали ее по всему миру, 

используя свою широкую сеть. 

Мы планируем развивать сотруд-

ничество», – заявил в ходе встречи 

глава Glencore Айван Глазенберг.

Рекорды «Роснефти» 
Частью сделки стало подписание 

соглашения о стратегическом 

сотрудничестве. Совместные 

проекты с новыми акционерами 

в области добычи, логистического 

и трейдингового бизнеса обеспе-

чат «Роснефти» дополнительные 

синергетические возможности. 

В рамках реализации соглаше-

ния, которое предусматривает 

расширение сотрудничества 

в области трейдинга, в том числе 

в Азиатском регионе, между «Рос-

нефтью» и Glencore был подписан 

договор о поставках нефти объ-

емом до 220 тысяч баррелей в день 

на протяжении пяти лет. В свою 

очередь, QIA заявил об интересе 

к добычным проектам «Роснефти» 

в России и третьих странах. Так-

же стороны прорабатывают воз-

можность сотрудничества в сфере 

СПГ, включая трейдинг и потен-

циальное участие в совместных 

проектах.

По словам директора аналити-

ческого департамента компании 

«Альпари» Александра Разувае-

ва, «два таких новых акционера 

снижают премию за риск, соот-

ветственно, справедливые цены 

будут повыше. Скорее всего, 

больший процент чистой при-

были будет идти на дивиденды, 

что, конечно, порадует всех, в том 

числе российский бюджет. Если 

MSCI посчитает новых акционе-

ров как партийных инвесторов, 

а по факту так и есть, увеличение 

free-float увеличит вес «Роснефти» 

в индексах». По словам Разуваева, 

это «может достаточно серьезно 

разогреть котировки компании».

За два дня до того как в Кремле 

состоялась встреча с новыми акци-

онерами «Роснефти», Игорь Сечин 

доложил президенту о результатах 

работы компании за 2016 год. По 

словам Сечина, «год характеризо-

вался большой волатильностью 

на рынках углеводородов, работа 

протекала напряженно, однако 

«Роснефть» добилась рекордных 

показателей». Общая добыча угле-

Компания года
«Роснефть» становится законодателем мод в нефтяной отрасли
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водородов в жидком эквиваленте 

составила 265 млн тонн, увели-

чившись на 4% по сравнению с 

прошлым годом. 

Игорь Сечин сообщил, что 

основными факторами роста до-

бычи стали запуск Сузунского, 

а также Восточно-Мессояхского 

месторождения (совместный 

проект с ПАО «Газпромнефть»), 

увеличение производства на объ-

ектах ООО «РН-Юганскнефтегаз», 

крупнейшего добычного актива 

компании. Общий объем ин-

вестиций в 2016 году составил 

750 млрд рублей. В основном они 

были направлены на увеличение 

эксплуатационного бурения в За-

падной Сибири и развитие новых 

проектов.

Объем эксплуатационного буре-

ния в 2016 году вырос на 35% (до 

9,3 млн м), ввод новых скважин 

составил 2700 единиц, что на 43% 

выше показателей 2015 года. Как 

отметил главный исполнительный 

директор «Роснефти», такие резуль-

таты стали возможны за счет того, 

что в компании создан собствен-

ный нефтяной буровой сервис 

(только за прошедший год компа-

ния увеличила общее количество 

буровых станков на 20%). Игорь 

Сечин доложил главе государства, 

что в течение года «Роснефть» от-

крыла 13 новых месторождений, 

103 новые залежи с общими запа-

сами до 159 млн т. н. э. Ожидаемый 

прирост запасов, по его словам, до-

стигнет 290 млн т. н. э.

«Роснефть» по итогам 2016 года 

стала вторым по величине про-

изводителем газа в России после 

«Газпрома», обойдя «НОВАТЭК». 

По словам Сечина, компания до-

была 67 млрд кубометров газа 

месторождения. На 2018 год пла-

нируется инвестпрограмма в объ-

еме примерно 1,3 трлн рублей. 

Игорь Сечин доложил, что общий 

объем выплат «Роснефти» в бюд-

жет составил в 2016 году свыше 

3 трлн рублей с учетом средств, 

поступивших от приватизации. 

Игорь Сечин также доложил 

Владимиру Путину, что «Рос-

нефть» продолжает работать 

с традиционными международ-

ными партнерами и привлекает 

новых. Компания активно сотруд-

ничает с индийскими нефтяными 

корпорациями, в том числе ONGC, 

развивает отношения с BP, Exxon, 

Statoil, Eni.

Интегральный подход 
первопроходца 
Еще осенью в своей авторской 

колонке в итальянском издании 

Corriere della Sera Сечин отмечал, 

что «наиболее эффективным ин-

струментом стабилизации гло-

бального энергетического рынка 

является создание интегрирован-

ной цепочки «производство – пере-

работка – сбыт», в основе которой 

лежат долгосрочные контракты». 

Яркий пример – сотрудничество 

«Роснефти» с индийскими парт-

нерами, которое включает в себя 

участие индийского консорциума 

в освоении перспективных неф-

тегазовых провинций России, 

а также вхождение «Роснефти» 

в капитал одного из ведущих НПЗ 

Индии, способного перерабаты-

вать тяжелую нефть из Венесуэлы. 

Высокий мировой профицит 

сырья, который давит на рынки 

с 2014  года, продолжает сокра-

щаться, а цены на нефть – расти. 

Крупные компании выходят из 

кризиса, мелкие – обременены 

долгами и готовы к продаже. В свя-

зи с этим в 2017 году нефтяной ры-

нок ожидает ряд крупных сделок 

в сфере слияний и поглощений. 

И надо сказать, что «Роснефть» 

здесь стала первопроходцем, на-

чав активную кампанию M&A еще 

в октябре прошлого года.

В период с 2014 по 2016 год клю-

чевые игроки на нефтяном рынке 

сокращали инвестиции, сейчас 

наблюдается обратная тенденция. 

Только за последние два месяца 

2016 года на фоне договоренно-

стей о сокращении добычи нефти 

крупнейшие мировые компании 

сообщили о сделках по приобрете-

нию активов на 31 млрд долларов, 

что свидетельствует об уверенно-

сти нефтяной индустрии в вос-

становлении рынка. Насколько 

масштабной окажется волна сли-

яний и поглощений? Ждет ли неф-

тегазовую отрасль новый виток 

консолидации по аналогии с тем, 

что привел в прошлом к созданию 

ExxonMobil, BP (в ее нынешнем 

виде), ConocoPhilips, или мейд-

жоры ограничатся «скупкой» мел-

ких игроков и мегасделок уровня 

Shell – BG в ближайшее время мы 

не увидим?

Как бы то ни было, роль «Рос-

нефти» в процессах, происхо-

дящих на нефтяном рынке, ко-

лоссальна. Приватизационная 

сделка по продаже 19,5% акций 

компании позволила привлечь 

внимание потенциальных инве-

сторов к российской нефтяной 

индустрии. А интегральные сдел-

ки по приобретению российских 

и международных активов укре-

пили позиции «Роснефти» как 

одного из лидеров глобальной 

энергетической отрасли, который 

будет играть существенную роль 

в переформатировании нефтега-

зового рынка. 

Китайский фактор
Многое в нефтяной отрасли бу-

дет зависеть от Китая. Эксперты 

фиксируют сейчас рекордное 

для КНР увеличение импорта 

нефти. Согласно таможенным 

данным, опубликованным 13 ян-

варя, китайский импорт черного 

золота в декабре достиг уровня 

8,57 млн баррелей в сутки. Круп-

нейшая нефтегазовая компания 

страны CNPC прогнозирует даль-

нейший рост спроса на нефть еще 

на 3,4%, до 11,88 млн баррелей в 

сутки. Согласно расчетам Госу-

дарственного статистического 

управления КНР, рост китайской 

экономики в 2016 году составил 

6,7%. Таким образом вклад Китая 

в подъем глобальной экономики 

превысил 30%, страна остается ве-

дущим двигателем мирового ВВП. 

У китайского экономическо-

го чуда есть логичное послед-

ствие – Поднебесная нуждается 

во все большем количестве нефти. 

Сейчас Китай потребляет нефти 

больше, чем большинство стран 

мира, являясь при этом одним из 

главных производителей мине-

рального сырья. Текущий рост 

импорта обусловлен, в первую 

очередь, падением нефтедобы-

чи. В прошлом году китайские 

госкомпании позакрывали буро-

вые на старых месторождениях, 

которые стали нерентабельными 

из-за падения нефтяных цен. В ре-

зультате этих мер за 11 месяцев 

производство сократилось при-

мерно до 4 млн баррелей в сутки, 

что стало самым большим падени-

ем с 1990 года. При этом, по оценке 

Нила Бевериджа, ведущего ана-

литика агентства Bernstein, из-за 

высоких издержек производства 

Китаю вряд ли удастся переломить 

тенденцию спада добычи на ста-

рых месторождениях.

В свою очередь Гордон Кван, 

глава исследовательского подраз-

деления гонконгской компании 

Nomura, специализирующегося 

на нефтегазовых исследованиях 

Азиатско-Тихоокеанского реги-

она, предсказывает падение ки-

тайской добычи на 5% даже при 

условии роста нефтяных цен. Ки-

тайские крупнейшие нефтяные 

месторождения быстро стареют, 

констатирует эксперт. На фоне 

спада в китайской нефтедобыче 

как никогда заметны показатели 

отечественного нефтяного экспор-

та – в начале прошлого года наша 

страна стала главным поставщи-

ком топлива в КНР, впервые обо-

гнав Саудовскую Аравию. В пери-

од с января по октябрь 2016 года 

Россия экспортировала в Китай 

42,83 млн тонн нефти, что на 27% 

больше, чем за аналогичный пери-

од 2015 года. 

Особенно впечатляющие успе-

хи на китайском направлении 

демонстрирует «Роснефть». 9 ян-

варя текущего года «Роснефть» 

и CNPC подписали дополнитель-

ное соглашение об увеличении 

поставок нефти транзитом через 

территорию Казахстана и прод-

лении срока действия контракта, 

заключенного в 2013 году, еще на 

10 лет. Согласно тексту соглаше-

ния, с 2017 по 2024 год поставки 

составят 70 млн тонн.

У «Роснефти» давний успешный 

опыт реализации контрактов в Ки-

тае. В период с 2005 по 2016  год 

компания осуществила поставку 

более 186 млн тонн нефти на сум-

му, превышающую 95 млрд долла-

ров. Совокупный объем поставок 

в рамках долгосрочных договоров 

превысил 700 млн тонн нефти. 

В 2015 году глава «Роснефти» 

Игорь Сечин, выступая на Вос-

точном экономическом форуме во 

Владивостоке,  заявил: «За послед-

ние 10  лет ежегодные поставки 

нефти и нефтепродуктов из Рос-

сии в КНР увеличились в 20 раз, 

до 36 млн тонн, с потенциалом ро-

ста – до 50 млн тонн к 2020 году... 

Три четверти этого объема, или 

28 млн тонн, приходится на нашу 

компанию». 

С учетом взаимного товаро-

оборота по уже заключенным 

контрактам суммарный объ-

ем сотрудничества «Роснеф-

ти» с китайскими партнерами 

до 2035 года составит более 

500 млрд долларов. Усилиями 

компании энергодиалог стал 

основой российско-китайского 

сотрудничества. Ключевую роль 

«Роснефть» играет и в партнер-

стве с Индией. И не исключено, 

что новый формат отношений 

с одним из ведущих мировых 

трейдеров позволит российской 

компании еще больше укрепить-

ся на перспективном азиатском 

рынке. Что же касается катар-

ских инвесторов, сотрудниче-

ство с ними будет способство-

вать продвижению российского 

бизнеса на Ближнем Востоке. 

В целом для большинства игро-

ков на неф-тяном рынке инте-

гральный подход «Роснефти», 

который подразумевает сотруд-

ничество с партнерами по всей 

производственной цепочке – от 

добычи до переработки углево-

дородов и нефтехимии, – пред-

ставляется сейчас идеальным 

способом выстоять в конкурент-

ной борьбе. Т
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(добыча увеличилась примерно 

на 7% с 62,5 млрд кубометров 

в 2015 году). Стоит отметить, 

что рост добычи газа – полно-

стью органический. А поскольку 

в 2017 году «НОВАТЭК» планиру-

ет дальнейшее снижение добычи, 

«Роснефть» почти наверняка оста-

нется лидером среди независимых 

производителей газа.

Объем переработки на рос-

сийских НПЗ, входящих в пе-

риметр «Роснефти», составил 

87,5 млн тонн, более 12 млн тонн 

было переработано на зарубежных 

НПЗ компании. Таким образом, 

общий объем переработки – около 

100 млн тонн. По словам Сечина, 

в 2017 году «Роснефть» планиру-

ет увеличить этот показатель до 

120 млн тонн. Выход светлых не-

фтепродуктов в прошедшем году 

увеличился и достиг 56%, глубина 

переработки выросла до 71,2%. 

Приоритетным направлением 

реализации неф-тепродуктов яв-

ляется внутренний рынок. В 2016 

году объем производства мазута 

на российских НПЗ снизился боль-

ше чем на 10% в связи с вводом но-

вых установок, а выпуск дизель-

ного топлива и бензина «Евро-5» 

увеличился до 28,4 млн тонн, пре-

высив уровень 2015 года на 42%.

По словам Сечина, на 2017 год 

«Роснефть» планирует инвести-

ционную программу в объеме 

1,1 трлн рублей. Приоритетом для 

компании будет развитие новых 

перспективных месторождений 

в России: Сузунского, Лодочного, 

Русского, Куюмбинского, Юрубче-

но-Тохомского, Среднеботуобин-

ского (проект «Таас-Юрях»), а так-

же газовых активов «РОС ПАНа», 

Харампура, Кынско-Часельского 

Президент Владимир Путин заслушал доклад главного исполнительного директора «Роснефти» 

Игоря Сечина о результатах работы компании за 2016 год.

99,5
общий объем инвестиций 
в добычу за год

общая добыча 
углеводородов 
в жидком 
эквиваленте – 
рост на 4% 
по сравнению 
с 2015 годом 

750 

на 35% 2700 единиц

млрд рублей

265 млн 
тонн

млн тонн
общий объем 
переработки 

на НПЗ 
компании

выпуск дизельного топлива 
и бензина «Евро-5», что на 42% 
больше уровня 2015 года

рост объемов 
эксплуатационного 
бурения (до 9,3 млн м)

71,2%
ввод новых скважин, 
что на 43% выше 
показателей 2015 года

159 млн т. н. э.
общие запасы открытых 
13 новых месторождений 
и 103 новых залежей

67 млрд м
3

добыча газа, 
рост 7% к уровню 
2015 года

глубина 
переработки 
на НПЗ компании

28,4
млн тонн

«РОСНЕФТЬ» – 2016: ЦИФРЫ И ФАКТЫ

На 2017 год «Роснефть» планирует 
инвестиционную программу 
в объеме 1,1 трлн рублей. 
Приоритетом для компании будет 
развитие новых перспективных 
месторождений в России: 
Сузунского, Лодочного, Русского, 
Куюмбинского, Юрубчено-
Тохомского, Среднеботуобинского 
(проект «Таас-Юрях»), а также 
газовых активов «РОСПАНа», 
Харампура, Кынско-Часельского 
месторождения

На 9,3% – до 3,4 млрд куб. м – вырос объем добычи
газа по итогам 2016 года в группе предприятий «Варьеганнефтегаз», включая 

«Нижневартовское нефтегазодобывающее предприятие» и «Северо-Варьеганское»
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Гойя начинал в эпоху барокко и стал основателем стиля 
романтизма. Однако почти все его творчество было борь-
бой за правду, обличением ужасов дряхлеющей Испании, 
где инквизицию отменил лишь указ Бонапарта. Искрен-
ность и страстность, а не только блеск мастерства, выде-
ляли Гойю из круга современников. Невольно приходит на 
память другой гениальный маэстро эпохи – Бетховен. По 
иронии судьбы – тоже глухой... Саркастически высмеивая 
в своих фантазиях, точнее фантасмагориях «Капричос» 
(80 офортов 1799 года) лицемерных дворян и глупых 
прос толюдинов, монархов, придворных и даже инквизи-
цию, Гойя оставался идеалистом, верящим в возможность 
пробудить душу, очистить ее от скверны.

Совсем не таков был Дали, хотя и не чуждый 
в юности романтических порывов. Довольно быс-
тро и порывы, и показное девиантное поведение 
вроде появления на публике с дикобразом на по-
водке стали имиджем, осознанным художническим 
стилем. Увлекся сюрреализмом – более того, с по-
мощью шумной саморекламы убедил массы в том, 
что лишь он и есть настоящий сюрреалист. 

Считая себя непревзойденным гением, Дали 
охотно вступал в диалог с мастерами предыдущих 
периодов – и Гойя оказался среди таких невольных 
собеседников. На «Капричос» Гойи уже в старо-
сти – сорок лет назад – Дали ответил собственным 
прочтением, или, скорее, вольным пересказом. 
Неискушенный зритель даже не представляет, 
какие насмешки и издевательства ждут его при 
подробном знакомстве с причудами Дали, который 
по сути использовал работы Гойи… как альбом для 
раскрас ки. Причем нарочито грубой, анилиново-
сиропной... Кроме того, во все 80 изображений 
он ввел дополнительных персонажей, детали и 
красочные элементы. Да еще противопоставил под-
писям Гойи свои собственные, которые не поясняют 
сюжеты, а, скорее, затемняют смыслы фантазий 
великого предшественника. Получается то, что мы в 
просторечии называем словечком «сюр» – произво-
дным от «сюрреализма» синонимом слова «абсурд».

Опасаюсь, что выставка разделит публику на 
лагеря, как часто у нас случается. Массе поклонни-
ков Дали, циника и нарцисса, могут противостоять 
ценители творчества Гойи – человека страстного 
и искреннего. Однако противопоставление может 
оказаться и плодотворным, позволив понять про-
пасть, которая пролегла между классикой и модер-
низмом, а особенно постмодернизмом, к которому 
подводит феномен Дали с его явно ерническим 
духом. Полагаю, кураторы выставки не могли не 
учесть и этот эффект при «встрече» двух испанцев. 

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Новый археологический музей появится в Кремле через три года
Гендиректор кремлевских музеев Елена Гагарина сообщила о музеефикации подвальной части разобранного недавно 

14-го корпуса, куда поместят находки, сделанные на месте снесенных в 1929 году Чудова и Вознесенского монастырей

НЛО приземлилось в Чертаново
Вчера на экраны вышел фантастический блокбастер Федора Бондарчука «Притяжение»

Государственный музей изобразительных 

искусств имени А.С. Пушкина развернулся 

от итальянской гармонии (недавно здесь по-

казывали картины Рафаэля) к драматизму 

и экспрессии искусства Испании. Первая 

в наступившем году выставка свела воедино 

двух знаменитых художников Иберийского 

полуострова – Франсиско Гойю и Сальвадора 

Дали, родившегося спустя 76 лет после смер-

ти великого глухого. 

воспитания», и некое социально-фило-

софское высказывание о судьбах нашей 

цивилизации. Не все из этих задач на 

поверку оказались выполнены. 

Подобно тому, как Бондарчук-стар-

ший был общепризнанным баталистом, 

Федор Сергеевич может считаться ма-

стером современных кинотехнологий. 

Он сполна доказал это и в «9 роте» – до 

сих пор лучшем своем фильме, и в «Оби-

таемом острове», и в «Сталинграде». 

Эту линию творчества он уверенно раз-

вил в «Притяжении». Половину филь-

ма режиссер снял, что называется, по 

старинке, вторая половина нарисована, 

смоделирована с помощью компьютер-

ной графики и прочих чудес. 

Гигантский инопланетный корабль, 

обрушивший половину Чертаново, 

страшные, величественные руины 

города, гуманоиды, выползающие из 

развалин, наконец, финальная схватка 

землян с пришельцами – все эти сцены 

на радость подростковой аудитории 

придуманы, сняты, смонтированы на 

уровне лучших голливудских образцов. 

Притом что бюджет фильма (порядка 

6 млн долларов) в десятки раз меньше 

любого американского блокбастера. 

Но на одних спецэффектах и ярких 

картинках двухчасовой фильм не по-

строишь. Нужны человеческие исто-

рии, яркие лица, страсти, характеры. 

С этим напряженка. Основные беды 

идут от сценария, который, поведали 

продюсеры «Притяжения», содержал 

60 (?!) вариантов. По мне, это говорит 

только о том, что сценарий так и не 

получился. Мой опыт киноредактора 

(довелось поработать в этом качестве 

на крупной киностудии) учит: или 

сценарий рождается сразу, а дальше 

уточняется и улучшается, или бессмыс-

ленно переписывается десятки раз, ста-

новясь каждый раз иным и оставаясь 

по-прежнему несовершенным. Кажет-

ся, так произошло и в данном случае. В 

происходящем на экране действе много 

случайного, мутного, мусорного, под 

ворохом которого с трудом отыскива-

ются золотоносные сюжетные жилы. 

История внезапной любви просто-

душно-глуповатой школьницы Юли, 

отправившейся в зону, и залетного 

пришельца, изучающего нравы зем-

лян, слишком поверхностна, баналь-

на, предсказуема, чтобы вызвать яр-

кие эмоции – по крайней мере, мои. Во 

взаимоотношениях героев изначально 

нет тайны, волнующего процесса за-

рождения чувства. Любовь актерами не 

прожита, а только обозначена. Они об-

нялись во время танца на рок-концерте 

(хотя какие могут быть концерты во 

время военного положения?) – и «все 

стало вокруг голубым и зеленым». Как 

просто и как плоско… 

Столь же стремительным и не очень 

мотивированным показалось мне пре-

вращение Артема (Александр Петров) 

из обаятельного и прямодушного юно-

ши, каким он предстает в начале филь-

ма, в лидера молодежной группировки, 

возглавившего поход на миролюбивых 

пришельцев под лозунгом «Это наша 

земля!». Как говорится, ничто не пред-

вещало. Только что он спасал от раз-

гневанной толпы омоновца, а тут сам 

повел толпу на баррикады, круша тех 

самых омоновцев. Почему, зачем? 

Чуть точнее нарисованы в фильме 

взрослые персонажи, в частности, 

бабушка Юли (Людмила Максакова) 

и ее отец, полковник Лебедев (Олег 

Меньшиков), который после круше-

ния корабля инопланетян становится 

воен ным комендантом города. С его по-

явлением в фильме возникает волевое, 

организующее начало, начинает мощно 

звучать тема армии, которая служит в 

фильме сдерживающим щитом между 

мирными чужаками и агрессивными 

«повстанцами». 

Ведомство Сергея Шойгу, как я по-

нимаю, весомо поучаствовало в созда-

нии фильма, что отмечено в титрах. На 

экране, как на торжественном параде, 

задействована самая современная воен-

ная техника: бронемашины, самоле-

ты, вертолеты, беспилотники, роботы 

и даже тяжелый авианесущий ракетный 

крейсер «Адмирал Кузнецов». Что это: 

еще одно напоминание миру (а фильм 

уже куплен десятками стран) о мощи 

российской армии? Неужто в глянцевую 

упаковку фантастического боевика, по-

мимо художественных и коммерческих 

целей, режиссер Федор Бондарчук умело 

упаковал и идеологические задачи? 

При этом фильм Бондарчука в итоге 

не кажется конъюнктурным, режиссер 

позволяет себе даже некоторую фронду. 

В «Притяжении» есть едкая реплика в 

адрес современного российского теле-

видения, которое без устали зомбирует 

публику и при желании даже инопла-

нетянина может настроить против ино-

планетян... 

А главное, неутешительным выгля-

дит основной месседж этого неровного, 

местами просто сумбурного фильма. В 

финале пришельцы, починив корабль, 

улетают в неведомые космические дали. 

Их вердикт однозначен: планета Земля 

– слишком агрессивная, воинственная 

среда для того, чтобы оставаться здесь 

и продолжать контакты с местным на-

селением. Жаль, что они сделали та-

кой вывод на примере России. Может, 

и впрямь их кораблю следовало упасть 

на спокойную Финляндию, как посето-

вала главная героиня фильма? Т

•ПРОКАТ•

Мы привыкли, что инопла-

нетные корабли падают в 

кино только на американские 

города. Ну, еще порой на Лон-

дон. Теперь этой чести удо-

стоилась Москва. По сюжету 

наши воен ные подбили над 

столицей НЛО, оно упало в 

микрорайоне Чертаново, под 

обломками зданий погибли 

сотни людей. На поверку сби-

тый болид оказался кораблем 

инопланетян, которые после 

вынужденного приземле-

ния никаких враждебных 

действий по отношению к 

землянам не предприняли. Го-

родские власти тоже решили 

не обострять ситуацию. Ввели 

комендантский час, обнесли 

зону забором, стали выжи-

дать. Но жителей окрестных 

районов во главе с харизма-

тичным Артемом такое сосед-

ство не устроило. Вооружив-

шись битами, они пошли на 

штурм чужаков…

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

О
тправной точкой для сю-

жета, как это ни покажется 

кому-то странным, послу-

жили нашумевшие собы-

тия в Бирюлево. Сначала 

была идея снять фильм по сле-

дам этого острого социального, 

межнационального конфликта, 

но в ходе работы над сценарием 

жесткую реальность подменили 

фантастикой, а мигрантов потес-

нили безобидные инопланетяне. 

Показательная для нынешней 

культурной ситуации трансфор-

мация первоначальной идеи!

Впрочем, фильм Бондарчу-

ка не является фантастикой в 

чис том виде. «Притяжение» не-

ловко пытается сочетать в себе 

и развлекательное зрелище про 

нашествие инопланетян с обяза-

тельными приметами жанра, и 

умилительную love story между 

юной землянкой Юлей (Ирина 

Старшенбаум) и обаятельным 

пришельцем (Риналь Мухаме-

тов), и традиционный «роман 

Просто «сюр», а не Гойя
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Из 60 вариантов 
сценария выбирали 
продюсеры 
«Притяжения». 
Это говорит только 
о том, что сценарий 
так и не получился
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ЗАПРОСА ПРЕДЛОЖЕНИЙ
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, 

являясь Организатором запроса предложений, 

приглашает организации принять участие в открытом 
запросе предложений № 03/2017/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: компания 
«Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», 
действующая через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: поставка 
швейных изделий для нужд Заказчика.

Запрос предложений состоится по адресу 

Организатора: Российская Федерация, 117105, 
г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.

Условия выдачи документации о запросе 

предложений: получить документацию о запросе 
предложений можно по адресу Организатора, либо 
по электронной почте, с 27 января 2017 г. в рабочие 
дни с 10:00 до 17:00 часов. Документация о запросе 
предложений предоставляется на основании 
письменного запроса на выдачу документации 

и при наличии доверенности на ее получение 
Уполномоченным представителем, подписанные 
руководителем и скрепленные печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок 

на участие в запросе предложений: 12.00 часов 
03 февраля 2017 г.

Время и дата вскрытия конвертов с заявками 

на участие в запросе предложений: 15.00 часов 
03 Февраля 2017 г.

Контактное лицо: Якобчук Евгений Андреевич 
(E.Yakobchuk@gazprom-international.com), телефон: 
+7 (495) 411-87-29.

Дополнительная информация: Организатор 
запроса предложений имеет право отказаться 
от проведения запроса предложений в любое 
время до подведения его итогов, не неся никакой 
ответственности перед участниками или третьими 
лицами, которым такое действие может принести 
убытки.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ЗАПРОСА ПРЕДЛОЖЕНИЙ
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, 

являясь Организатором запроса предложений, 
приглашает организации принять участие в открытом 
запросе предложений № 04/2017/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: компания 
«Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», 
действующая через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: выполнение 
работ по техническому обслуживанию оборудования 
систем  кондиционирования и вентиляции для нужд 
Заказчика.

Запрос предложений состоится по адресу 
Организатора: Российская Федерация, 117105, 
г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.

Условия выдачи документации о запросе 
предложений: получить документацию о запросе 
предложений можно по адресу Организатора, либо 
по электронной почте, с 27 января 2017 г. в рабочие 
дни с 10:00 до 17:00 часов. Документация о запросе 
предложений предоставляется на основании 

письменного запроса на выдачу документации 
и при наличии доверенности на ее получение 
Уполномоченным представителем, подписанные 
руководителем и скрепленные печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок 
на участие в запросе предложений: 12.00 часов 
03 февраля 2017 г.

Время и дата вскрытия конвертов с заявками 
на участие в запросе предложений: 15.00 часов 
03 Февраля 2017 г.

Контактное лицо: Якобчук Евгений Андреевич 
(E.Yakobchuk@gazprom-international.com), телефон: 
+7 (495) 411-87-29.

Дополнительная информация: Организатор 
запроса предложений имеет право отказаться 
от проведения запроса предложений в любое 
время до подведения его итогов, не неся никакой 
ответственности перед участниками или третьими 
лицами, которым такое действие может принести 
убытки.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ЗАПРОСА ПРЕДЛОЖЕНИЙ
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, 

являясь Организатором запроса предложений, 
приглашает организации принять участие в открытом 
запросе предложений № 05/2017/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: компания 
«Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», 
действующая через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: оказание услуг 
по аренде спортивного зала для проведения занятий 
по рукопашному бою для нужд Заказчика.

Запрос предложений состоится по адресу 
Организатора: Российская Федерация, 117105, 
г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.

Условия выдачи документации о запросе 
предложений: получить документацию о запросе 
предложений можно по адресу Организатора, либо 
по электронной почте, с 27 января 2017 г. в рабочие 
дни с 10:00 до 17:00 часов. Документация о запросе 
предложений предоставляется на основании 
письменного запроса на выдачу документации 

и при наличии доверенности на ее получение 
Уполномоченным представителем, подписанные 
руководителем и скрепленные печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок 

на участие в запросе предложений: 12.00 часов 
03 февраля 2017 г.

Время и дата вскрытия конвертов с заявками 

на участие в запросе предложений: 15.00 часов 
03 Февраля 2017 г.

Контактное лицо: Якобчук Евгений Андреевич 
(E.Yakobchuk@gazprom-international.com), телефон: 
+7 (495) 411-87-29.

Дополнительная информация: Организатор 
запроса предложений имеет право отказаться 
от проведения запроса предложений в любое 
время до подведения его итогов, не неся никакой 
ответственности перед участниками или третьими 
лицами, которым такое действие может принести 
убытки.

Столичные школы умнеют на глазах
•ОБРАЗОВАНИЕ•

В сферу образования пришли смарт-

технологии. Электронные журналы и 

учебники, интерактивные доски, циф-

ровые лаборатории, мультимедиасту-

дии, робототехника… Среди мировых 

лидеров по их внедрению – Москва.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Недавно в столичных школах прошло 

тестирование по международной про-

грамме PISA. Оказалось, по уровню чита-

тельской и математической грамотности 

московские школьники входят в шестерку 

сильнейших в мире. Эксперты уверены: 

это результат внедрения в учебный про-

цесс современных технологий. За по-

следние годы уровень компьютеризации 

московских школ вырос в разы. Сейчас по 

техническому оснащению наша столица 

конкурирует с продвинутыми Лондоном, 

Нью-Йорком, Гонконгом. И даже обгоняет 

их. Такие данные приводит международ-

ная консалтинговая компания KPMG.

Активно информатизировать образо-

вание московские власти начали не так 

давно. Первый этап оснащения прошел в 

2010–2013 годах. Тогда городские школы 

получили свыше 56 тысяч ноутбуков для 

учителей, более 4,5 тысячи компьютер-

ных классов и 10 тысяч интерактивных 

досок. Во всех учебных зданиях появился 

высокоскоростной интернет. Заработала 

и первая версия единого городского элек-

тронного журнала и дневника. Сегодня 

во все новые столичные школы первым 

делом сразу завозят самое современное 

оборудование: компьютеры, планшеты, 

интерактивные доски, электронные 

микроскопы, проекторы. За последние 

5 лет – более 350 тысяч гаджетов.

«Сейчас мы переходим к следующему 

этапу, где уже на новом техническом уров-

не внедряются Wi-Fi, тачскрины, новые 

интерактивные доски. И главное, мы пы-

таемся также внедрять новые методики, 

которые были бы интересны и препода-

вателям, и учащимся, новые сценарии, 

электронные учебники. И эта огромная 

махина информационного контента 

должна постепенно наполнять наши об-

разовательные комплексы», – рассказал 

мэр столицы Сергей Собянин во время 

визита в школу №627 в Замоскворечье. 

Основанная в довоенные годы, еще не-

давно она мало чем отличалась от боль-

шинства московских школ. В прошлом 

году 627-я вошла в новый проект по тех-

ническому переоснащению «Московская 

электронная школа». Сегодня это пример: 

так будут выглядеть столичные образо-

вательные комплексы в ближайшем бу-

дущем. Каждый класс здесь напоминает 

научную лабораторию – с техникой для 

учебы и практических опытов. 

На 220 ребят, которые учатся в ин-

женерных классах, закуплено 280 

единиц оборудования: комплекты 

3D-сканирования и моделирования, 

атомно-силовой микроскоп, комплекты 

для исследования токов, магнитных по-

лей, радиационного фона. Для медицин-

ских классов есть мобильные цифровые 

лаборатории, наборы для проведения 

ДНК-исследований, роботы-тренажеры. 

Для участников Курчатовского проекта 

(непрерывного междисциплинарного 

естественно-научного образования), а 

это большинство учеников школы, заку-

плено свыше 4 тысяч единиц оборудова-

ния: телескопы, метеостанции и другие 

устройства для научных опытов.

Главные элементы системы обучения – 

библиотека электронных материалов, 

электронный журнал и дневник. Теперь 

ребята могут заниматься по цифровым 

учебникам и не таскать тяжелые порт-

фели. Достаточно на уроке подключить 

гаджеты к электронной доске и планшету 

учителя или распечатать необходимые 

материалы. Сами педагоги могут состав-

лять электронные сценарии и презента-

ции для уроков. 

«За последние годы у нас появилось 

много нового, – рассказала Елена Норен-

ко, директор школы №1995. – Привычны-

ми стали электронный журнал-дневник, 

планшеты и ноутбуки для учителей и 

детей. Они пришли на смену ручкам и 

бумажным журналам. Теперь не нужен и 

мел – для написания на доске достаточно 

стилуса, а можно и пальцем. С сентября 

мы начали работать с интерактивными 

панелями. Изображение яркое, на экран 

всегда можно вывести информацию из 

интернета, электронный сценарий урока, 

таблицы. В распоряжении педагога те-

перь гораздо больше учебного материала. 

Уроки проходят интересно, насыщенно. 

Повышается мотивация детей – им инте-

ресны предметы, в которых мы исполь-

зуем гаджеты и ресурсы электронной 

школы...» 

Как обещают столичные власти, те-

перь учебные учреждения будут полу-

чать не просто ноутбуки и планшеты, а 

полноценную информационную среду 

для более качественного обучения. По 

словам мэра, ближайшие два года новую 

компьютерную технику, электронные 

учебники и многое другое получат все 

школы Москвы Т

По данным международной консалтин-
говой компании KPMG, сегодня в Мо-
скве доля внедренных в образование 
«умных решений» составляет 90%. Для 
сравнения: в Лондоне – 80%, Гонкон-
ге – 70%, а в Нью-Йорке – 60%.

ШТРИХИ
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Лучший спринтер мира Усэйн Болт
лишен олимпийского золота 2008 года из-за положительной 

допинг-пробы его партнера по эстафете

Это ни в какие ворота не лезет
Наш футбол на первых местах в Европе только по убыткам и долгам

Выпуски новостей спорта
временно убраны из эфира Первого канала

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Зимнее межсезонье – по 

традиции время подведения 

финансовых итогов про-

шедшего футбольного года. 

Два крупных отчета на эту 

тему опубликовали недавно 

У ЕФА и аудиторская компа-

ния Deloitte, анализирующие 

разные аспекты футбольной 

экономики. Оба исследования 

позволяют сравнить органи-

зацию хозяйства в россий-

ских и зарубежных клубах.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Р
ейтинг Deloitte «Лига фут-

больных финансов» под-

считывает доходы 20 бо-

гатейших к лубов мира 

с 1998 года, позволяя от-

следить важные подводные те-

чения в игре миллионов. Так, 

впечатляют уже общие темпы 

инфляции: в 1998 году 20 клу-

бов-богатеев заработали сум-

марно 816 млн фунтов, в 2007-м – 

2,31 млрд, в 2012-м – 3,98 млрд, 

в прошлом году – 5,55 млрд. Пер-

вый победитель рейтинга «вы-

жимал» в течение сезона лишь 

88 млн доходов, в 2004 году была 

пройдена отметка в 250 млн, в 

2013-м преодолен полумилли-

ардный рубеж.

Нынешнее, 20-е издание 

«Лиги» в Deloitte называют зна-

ковым. Впервые за долгое время 

сменился финансовый чемпион: 

11 лет подряд доминировал мад-

ридский «Реал», теперь его обошел 

«Манчестер Юнайтед». Оба этих 

клуба, а также занявшая третью 

строчку «Барселона» превысили 

планку в 600 млн евро доходов 

(689, 620 и 620 соответственно). 

Далее в топ-10 расположились 

«Бавария» (592 млн), «Манчестер 

Сити» (525), ПСЖ (521), «Арсенал» 

(469), «Челси» (447), «Ливерпуль» 

(404) и «Ювентус» (341). Словом, 

обошлось без сюрпризов: ис-

панское «класико», английские 

нувориши, чемпионы Германии, 

Италии и Франции.

Примечательно, как меняется 

соотношение источников доходов: 

с 2007 года поступления от про-

дажи телетрансляций выросли с 

41 до 49%, тогда как реализация 
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СООБЩЕНИЕ
o проведении внеочередного общего собрания акционеров открытого акционерного общества «объединенный торговый дом «Ясенево»

Место нахождения Общества: 117049, г. Москва, ул. Коровий вал, дом 1             

Уважаемый акционер!
Сообщаем Вам, что на 21 февраля 2017 года назначено 

проведение внеочередного Общего собрания акционеров 
Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый 
Дом «Ясенево» (далее также «Общество») в форме собрания 
(совместное присутствие акционеров для обсуждения 
вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, 
поставленным на голосование, с предварительным 
направлением (вручением) бюллетеней для голосования до 
проведения внеочередного Общего собрания акционеров). 

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, 
имеющие право на участие в общем собрании акционеров:  
27  января 2017 года.  

Место проведения общего собрания акционеров: г. 
Москва, Литовский бульвар, дом 22, универмаг «Ясенево», 
центральный офис, 2 этаж, комната переговоров. 

Почтовый адрес, по которому могут направляться 
заполненные бюллетени: Российская Федерация, 119049, 
г.Москва, ул. Коровий Вал, д. 1 (принявшими участие в общем 
собрании акционеров считаются акционеры, бюллетени 
которых получены не позднее двух дней до даты проведения 
внеочередного Общего собрания акционеров).

Дата и время начала регистрации участников общего 
собрания акционеров: 21 февраля 2017 г., 15 часов 30 минут. 

Время начала проведения внеочередного общего 
собрания акционеров: 16 часов 00 минут.

Повестка дня внеочередного общего собрания 
акционеров:

1. О последующем одобрении крупной сделки – 
Дополнительного соглашения № 5 к Кредитному договору 
№ 1209КЛ/15 на открытие кредитной линии от 17 сентября 
2015 года, заключенного между  Акционерным обществом 
«РОСТ БАНК» и Открытым акционерным обществом 
«Объединенный Торговый Дом «Ясенево» 29 декабря 2016 года. 

2.О последующем одобрении крупной сделки, одновре-
менно являющейся сделкой, в совершении которой имеется 
заинтересованность (нескольких взаимосвязанных сделок):

– Договора поручительства № 1415КЛ/16-П/1 от 
23 декабря 2016 г, заключенного между Акционерным 
обществом «РОСТ БАНК» и Открытым акционерным обществом 
«Объединенный Торговый Дом «Ясенево»;

– Независимой гарантии № 1415КЛ/16-П/1/НГ, выданной 
Открытым акционерным обществом «Объединенный Торговый 
Дом «Ясенево» 23 декабря 2016 г.; 

– Договора поручительства № 1414КЛ/16-П/1 от 
23 декабря 2016 г., заключенного между Акционерным 

обществом «РОСТ БАНК» и Открытым акционерным обществом 
«Объединенный Торговый Дом «Ясенево». 

– Независимой гарантии № 1414КЛ/16-П/1/НГ, выданной 
Открытым акционерным обществом «Объединенный Торговый 
Дом «Ясенево» 23 декабря 2016 г.; 

– Договора поручительства № 1413КЛ/16-П/1 от 
23 декабря 2016 г, заключенного между Акционерным 
обществом «РОСТ БАНК» и Открытым акционерным обществом 
«Объединенный Торговый Дом «Ясенево»;

– Независимой гарантии № 1413КЛ/16-П/1/НГ, выданной 
Открытым акционерным обществом «Объединенный Торговый 
Дом «Ясенево» 23 декабря 2016 г. 

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют 
право голоса по всем  вопросам повестки дня общего 
собрания акционеров: акции обыкновенные именные 
бездокументарные номер государственной регистрации 
1-01-07782-А, дата выпуска 04.09.2003 г.

С информацией (материалами), предоставляемой 
акционерам при подготовке к проведению внеочередного 
Общего собрания акционеров, можно ознакомиться, начиная 
с 31  января  2017 г. по 20  февраля 2017 г. включительно 
с 10.00 до 13.00 и с 14.00 до 16.30 по адресу: г. Москва, 
ул. Коровий вал, дом 1, Универмаг «Добрынинский», 4-ый 
этаж, комната администратора, а также в день проведения 
внеочередного общего собрания акционеров в месте его 
проведения.

Участникам внеочередного общего собрания акционеров 
необходимо иметь при себе паспорт или иной документ, 
удостоверяющий личность, документ, удостоверяющий 
его полномочия, а для представителей акционеров – 
доверенность, оформленную согласно действующему 
законодательству. 

Общество информирует акционеров о том, что в 
соответствии со ст. 75 ФЗ «Об акционерных обществах», 
акционеры-владельцы голосующих акций Общества, в случае 
принятия внеочередным Общим собранием акционеров 
Общества, назначенным на 21.02.2017 г. (далее по тексту 
– «Собрание») решения об одобрении крупной  сделки (-ок), 
в том числе крупной сделки, одновременно являющейся 
сделкой, в совершении которой имеется заинтересованность 
(вопросы №№ 1-2 повестки дня), они имеют право требовать 
выкупа Обществом всех или части принадлежащих им акций, 
в случае если они голосовали против принятия решения по  
вопросам об одобрении данных сделок  или не принимали 
участие в голосовании по этому вопросу (-ам).

Порядок предъявления акционерами требований 
о выкупе акций Общества и порядок выкупа акций 

(далее «Порядок»): Правом требовать у Общества выкупа 
акций обладают акционеры, проголосовавшие против 
принятия решения по вопросу  повестки дня об одобрении 
крупной сделки (в том числе крупной сделки, одновременно 
являющейся сделкой, в совершении которой имеется 
заинтересованность) или не принимавшие участия в 
голосовании по данному вопросу. В случае если Собранием 
не будет принято решение об одобрении указанных сделок, 
акционеры не вправе требовать выкупа принадлежащих им 
акций Общества, независимо от вариантов голосования по 
соответствующим вопросам повестки дня Собрания. 

Цена, по которой производится выкуп акций: 
31,63 рублей (Тридцать один  рубль 63 копейки) за 
1 (одну) обыкновенную именную бездокументарную 
акцию (основание: решение Совета директоров Общества 
от 16.01.2017  г., оформленное Протоколом № 40 от 
18.01.2017 г., Отчет № М-161003/Б от 01 ноября 2016 г. об 
оценке рыночной стоимости одной обыкновенной именной 
бездокументарной акции  в составе 100% пакета акций 
ОАО «ОТД «Ясенево», выполненный ООО «ИнвестОценка»). 
При этом общая сумма средств, направляемых Обществом на 
выкуп акций, не может превышать 10 процентов стоимости 
чистых активов Общества на дату принятия решения, которое 
повлекло возникновение у акционеров права требовать 
выкупа Обществом принадлежащих им акций. В случае, 
если общее количество акций, в отношении которых 
заявлены требования о выкупе, превышает количество 
акций, которое может быть выкуплено Обществом с учетом 
указанного ограничения, акции выкупаются у акционеров 
пропорционально заявленным требованиям. 

Список акционеров, имеющих право требовать выкупа 
Обществом принадлежащих им акций, составляется на 
основании данных реестра акционеров Общества по 
состоянию на  27 января 2017 г. 

Ведение реестра владельцев ценных бумаг Общества 
осуществляет регистратор Акционерное общество «Сервис-
Реестр», Лицензия на осуществление деятельности по ведению 
реестра номер 045-13983-000001, выданная Федеральной 
службой по финансовым рынкам 02.03.2004 года, ОГРН 
1028601354055, ИНН/КПП 8605006147 / 770801001, 
Местонахождение: 107045, г. Москва, ул. Сретенка, д.12, 
Почтовый адрес: 107045, г. Москва, ул. Сретенка, д.12, 
тел. +7 (495) 608-10-43 , +7 (495) 783-01-62, (далее – 
«Регистратор Общества»). 

Требование о выкупе акций акционера, зарегистриро-
ванного в реестре акционеров Общества, или отзыв такого 
требования предъявляются Регистратору Общества  путем 

направления по почте либо вручения под роспись документа 
в письменной форме, подписанного акционером, а если это 
предусмотрено правилами, в соответствии с которыми Ре-
гистратор Общества осуществляет деятельность по ведению 
реестра, также путем направления электронного документа, 
подписанного квалифицированной электронной подписью.

Требование о выкупе акций акционера, зарегистриро-
ванного в реестре акционеров Общества, должно содержать 
сведения, позволяющие идентифицировать предъявившего 
его акционера, а также количество акций каждой категории 
(типа), выкупа которых он требует. 

Требования акционеров о выкупе акций должны быть 
предъявлены либо отозваны не позднее  45 (сорока пяти)  
дней с даты принятия Собранием решения об одобрении 
крупной сделки (-ок).

Отзыв требования о выкупе акций допускается только в 
отношении всех предъявленных к выкупу акций Общества.  
Требование о выкупе акций акционера или его отзыв 
считается предъявленным Обществу в день его получения 
Регистратором Общества от акционера, зарегистрированного 
в реестре акционеров Общества, либо в день получения 
Регистратором Общества от номинального держателя акций, 
зарегистрированного в реестре акционеров Общества, 
сообщения, содержащего волеизъявление такого акционера. 

По истечении срока, установленного для предъявления 
требования акционера о выкупе акций, Общество обязано 
выкупить акции у акционеров, включенных в список лиц, 
имеющих право требовать выкупа Обществом принадлежащих 
им акций, в течение 30 дней. В случае предъявления 
требований о выкупе акций лицами, не включенными в 
указанный список, Общество не позднее пяти рабочих дней 
после истечения срока, установленного для предъявления 
требования акционера о выкупе акций, обязано направить 
отказ в удовлетворении таких требований.

Выплата денежных средств в связи с выкупом Обществом 
акций лицам, зарегистрированным в реестре акционеров 
Общества, осуществляется путем их перечисления на 
банковские счета, реквизиты которых имеются у Регистратора 
Общества.      

При отсутствии информации о реквизитах банковского 
счета или невозможности зачисления денежных средств 
на банковский счет по обстоятельствам, не зависящим 
от Общества, соответствующие денежные средства за 
выкупленные Обществом акции перечисляются в депозит 
нотариуса по месту нахождения Общества.

Совет директоров ОАО «ОТД «Ясенево» 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-Р» 

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом тендере (№ 2561-

OD) на право заключения договора на выполнение 
работ по ремонту вдольтрассового проезда на 

участке магистрального нефтепровода 

859,9-895,9 км в 2017-2018г.г. в Центральном 

регионе (Астраханская область).

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК 
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-Р» 

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом тендере (№ 2574-OD) 

на право заключения договора на оказание 

услуг по проведению частичной диагностики 

резервуаров нефтяных РВСПК 100 000 м.куб. 

№41-ТК-В004, №41-ТК-В006, №41-ТК-В008 и МЦР-

9500 №42-ТК-I001 на Морском Терминале 

(г. Новороссийск).

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК 
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р 

извещает о проведении предквалификационного 

отбора для участия в открытом тендере 

№2572-OD на право заключения договора на 

Поставку лабораторного оборудования для 

Центрального региона.

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК: 

http://www.cpc.ru (раздел тендеры – 

Тендер №2572-OD).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-Р» 

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом тендере (№ 2570-OD) 

на право заключения договора на оказание услуг 
по проведению обследования технологических 

трубопроводов береговых сооружений и отводов 

технологических трубопроводов в резервуарном 

парке на Морском Терминале (г. Новороссийск).

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК 
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

билетов и спонсоры стали играть 

в бюджете меньшую роль. Тут сто-

ит обратиться к отчету УЕФА, в ко-

тором ведущие чемпионаты Евро-

пы ранжированы по ТВ-доходам. 

После заключения выгодного кон-

тракта с телекомпаниями Sky и 

ВТ с большим отрывом лидирует 

Англия (2,2 млрд евро за сезон), 

следом идут Италия (953 млн), 

Испания (734), Германия (649) и 

Франция (499). Другие чемпиона-

ты мало волнуют телезрителей: 

к примеру, Россия заняла 11-е 

место с несопоставимо меньшим 

показателем – 39 млн. 

Что касается спонсорских кон-

трактов, то, хотя их доля за 10 лет 

снизилась с 26 до 18%, сами объ-

емы соглашений тоже растут как 

на дрожжах. Главным считается 

титульный спонсор, имя которого 

размещено на футболках игроков. 

Больше всех на этом зарабаты-

вает МЮ: 80 млн долларов в год 

от Chevrolet. Земляки «красных 

дьяволов» из «Манчестер Сити» 

на втором месте: 61 млн от Etihad 

Airways. Сразу трем клубам пла-

тит конкурирующая авиакомпа-

ния Emirates: 46 млн «Арсеналу», 

34 млн «Реалу» и 28 млн ПСЖ. 

Инвестиционный фонд Катара 

содержит «Барселону» (41 млн), 

японцы Yokohama Rubber – «Чел-

си» (40 млн), мобильный оператор 

Deutsche Telekom – «Баварию» (34 

млн), банк Standard Chartered – 

«Ливерпуль» (30 млн). Новый 

тренд: продавать место на из-

нанке игровой амуниции. Неза-

метный логотип Intel таким об-

разом приносит «Барсе» 5 млн в 

год. Мелочь, а приятно!

Даже поставщик формы, когда-

то просто одевавший команду бес-

платно, теперь зовется техниче-

ским спонсором и тоже должен 

приносить барыши. Пример сно-

ва подает МЮ, недавно взорвав-

ший рынок контрактом с Adidas 

на 218 млн долларов в год. Также 

«три полоски» носят игроки «Бава-

рии» (60 млн), «Челси» (44 млн) и 

«Реала» (36 млн). Главному сопер-

нику Nike удалось отбить «Барсу» 

(39 млн), ПСЖ (22 млн) и «Манче-

стер Сити» (18 млн).

Для России у Deloitte есть хо-

рошие новости: второй год под-

ряд в «Лиге футбольных финан-

сов» представлен наш «Зенит» 

(197 млн евро, 17-е место). Правда, 

структура доходов заметно отли-

чается от зарубежных грандов: 

74% обеспечивают спонсоры, 

21% – телеправа и лишь 5% – би-

леты. По сути, благосостояние пи-

терцев зиждется лишь на щедром 

контракте с «Газпромом». Считать 

ли перечисления от госкомпании, 

монополизировавшей внутрен-

ний рынок, коммерчески обуслов-

ленным партнерством? Вопрос, 

мягко говоря, дискуссионный. В 

самом клубе, разумеется, счита-

ют, что да. «Это не благотвори-

тельная помощь, а соглашения 

рекламного характера, в рамках 

которых клуб оказывает большой 

объем услуг, которые несут экс-

клюзивный характер» – так за-

мысловато ответили критикам в 

«Зените».

Между тем куда более прочные 

позиции наши клубы занимают 

в финансовых антирейтингах. В 

списке клубов с наибольшей чи-

стой задолженностью, обнародо-

ванном УЕФА, 7-е место в Европе 

занимает московский ЦСКА – 

224 млн евро. По сути, это первое 

официальное подтверждение 

слухов о тяжелых временах в ар-

мейском клубе. Чистый убыток 

владельца контрольного пакета 

акций ЦСКА, компании Bluecastle 

Enterprises Limited, подконтроль-

ной сыну президента клуба Евге-

ния Гинера Вадиму, в 2015 году 

вырос в 14,6 раза, до 50 млн дол-

ларов. Летом СМИ писали об иске 

Альфа-банка к компаниям Гинера 

с требованием взыскать 91 млн 

долга. Осенью уже стало извест-

но о намерениях Гинера продать 

ЦСКА. Как следует из отчетности 

Bluecastle, компания продолжит 

«оказывать финансовую поддерж-

ку» армейцам как минимум до се-

редины 2017 года. 

На 14-м месте в рейтинге долж-

ников значится московское «Ди-

намо» – 164 млн долларов. Про-

блемы бело-голубых начались 

еще раньше и, кажется, только 

усугубляются. Сюда входят и хво-

сты по зарплате перед игроками 

(порядка 60 млн рублей), и обя-

зательства перед кредиторами – 

банком ВТБ и экс-президентом 

Борисом Ро т енберг ом ( до 

9 млрд рублей). Расплачиваться 

нечем: финансирование «Дина-

мо» на 2017 год сокращено до 700 

млн, чего недостаточно даже для 

выступления в первом дивизио-

не. Впереди долгий процесс ре-

структуризации долга и передела 

клубного имущества. 

Также из отчета УЕФА стало 

известно о самых убыточных 

клубах Европы. В этом перечне 

Россия представлена еще обиль-

нее: ЦСКА – на 5-м месте (–44 млн 

евро в сезоне 2015/2016), «Анжи» – 

на 15-м, «Динамо» – на 16-м (по 

–22 млн). Компанию российским 

клубам составляют итальянские 

«Интер» и «Милан», переживаю-

щие затяжной кризис, разорив-

шийся на трансферах «Куинз Парк 

Рейнджерс», пострадавшие от 

замедления экономики Турции 

«Галатасарай», «Фенербахче» и 

«Трабзонспор»... 

В то же время у большинства 

подотчетных УЕФА клубов опера-

ционные показатели все лучше: за 

несколько лет функционирования 

системы финансового фейр-плей 

совокупный убыток в размере 

700 млн евро сменился на сово-

купную прибыль в 1,5 млрд.

Впрочем, даже рейтинги не-

удачников не отражают реальных 

проблем российского футбола. 

Куда нагляднее их иллюстриру-

ют прошлогодний иск о банкрот-

стве вице-чемпиона «Ростова», 

расформирование основных со-

ставов «Томи» и «Анжи» или по-

ступившее на этой неделе в РФС 

обращение игроков «Кубани» с 

требованием выплатить зарплату 

за семь месяцев. 

P.S. «Денег нет. Их обещают, но, 
скорее всего, ничего уже не будет. 
Ну что, будем ждать. Лет пять подо-
ждем, а там, глядишь, и терпение 
лопнет. Может, кто-то не доживет. 
Посмертно будут выплачивать», – 
рассказывал в канун нового 2017 
года защитник «Томи» Виталий Дья-
ков. Это уже не цифры в бухгалтер-
ском балансе, а вопль о помощи. Но 
кто на него откликнется? Т

689 млн 
евро
составила прибыль клуба 
«Манчестер Юнайтед» в минувшем 
году. Далее расположились 
мадридский «Реал» и «Барселона» 
(по 620 млн)
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А
лександра Яковлевна Лубочкина 

(1891–1968) – приемная мать моей 

мамы. Поэтому в рассказе я буду 

называть ее бабушкой, как в дет-

стве. В отличие от детей, которых 

не посвящают в семейные тайны, я рано 

узнала, что бабушка мне «не родная». Ну 

и что! Любила-то я ее как родную и горько 

плакала, когда ее не стало. Звание Правед-

ника не успело найти ее при жизни (его 

присвоили ей только в октябре 2015-го). 

Простая учительница, она вообще была 

скромным человеком, но вместе с тем – 

стойким и отважным. В 1941 году в Бе-

лоруссии она удочерила израненную де-

вочку-еврейку. О том, как они выживали 

вместе всю войну, как спасали друг друга, 

можно написать повесть. 

На посвященной бабушке страничке 

сайта музея Яд ва-Шем в Иерусалиме сухая 

формулировка: вид помощи – «предостав-

ление убежища». Но сколько всего за ней! 

На оккупированной территории немоло-

дая одинокая женщина практически без 

средств к существованию, рискуя жизнью, 

приютила и растила маленькую, лет ше-

сти, девочку, потерявшую всех родных. 

В первые дни войны родная мать мучи-

тельно умерла на глазах малышки вслед-

ствие тяжкого ранения при бомбежке. Да 

и сама эта девочка была серьезно ранена и 

контужена, отсюда – частичная амнезия. 

Правда, помнила твердо фамилию, имя 

свое и родителей, как и родной город – 

Брест-Литовск. 

Незнакомый, отбившийся от своих ране-

ный солдат принес ее, полуживую, в боль-

ницу местечка Смиловичи. Известный те-

перь как родина художника Хаима Сутина, 

поселок расположен в 35 километрах от 

Минска. Рядом шоссе, ведущее на восток. 

На той дороге и оказалась малолетняя Блю-

ма Кроль вместе с матерью и тысячами дру-

гих людей, убегавших от гибели. 

Как попали они в Минск, мама не пом-

нит, как не смогла вспомнить имен сестры 

и братьев. Скорее всего, мать и дочь го-

стили там у родственников. Вся осталь-

ная ее семья – отец, два маленьких брата, 

а также брат и сестра постарше, остались 

в Бресте. Теперь, благодаря уцелевшему 

архиву брестского гетто, где сохранился 

Если бы не Александра Лубочкина, не было бы автора этого очерка 

Бабушка. Спасительница. Праведница

А.Я. Лубочкина 

и ее приемная 

дочь Маня, 

будущая мама 

нашей Лены 

Широян.

Почти 15 тысячам
человек, включая около 3,5 тысячи граждан СССР, присво-
ено звание Праведника народов мира, которое с 1953 го-
да Израиль присуждает людям, скрывавшим и спасавшим 
евреев в годы Холокоста

•ИЗ СЕМЕЙНОГО АЛЬБОМА•

Сегодня в сотнях городов мира от-

мечают Международный день памяти 

жертв Холокоста. Накануне в мо-

сковском Еврейском музее зажгли 

поминальные свечи. А в театре «Но-

вая опера» под эгидой посольства 

Израиля в РФ состоялась церемония, 

на которой огласили имя одного из 

Праведников народов мира – русской 

женщины Александры Лубочкиной. 

Моей бабушки...

Ф
О

ТО
 В

. Ф
Е

Д
О

С
Е

Е
В

А

Отдел рекламы:

(495) 692-65-57 
E;mail: reclama@trud.ru
Телефон для справок:

(495) 221<58-18
E;mail: letter@trud.ru 

«Труд» печатается в городах: 
Воронеж, Кишинев, Москва, 
Санкт-Петербург, Уфа

Отпечатано в АО «Красная Звезда» 123007, 
г. Москва, Хорошевское шоссе, 38 
Тел.: (495) 941-28-62, (495) 941-34-72, (495) 941-31-62,
http://www.redstarph.ru
E-mail: kr_zvezda@mail.ru

Индексы: 10220, 10265, 50130 
Общий тираж 85 000 экз. 

Официальный сайт  газеты «Труд» – 
www.trud.ru

Срок подписания в печать: 18.00
Номер подписан: 18.00               Зак. № 0016-2017

Главный редактор 
Валерий Симонов

Редакционная коллегия:
П. Абаренов, Г. Агишева, 
С. Бирюков, Ф. Кислов 
(ответственный секретарь), 
Ю. Ряжский (заместитель 
главного редактора), 
С. Фролов, В. Щуров 
(заместитель главного 
редактора)

Учредитель
АНО «Редакция газеты «Труд»

Издатель 
АНО «Редакция газеты «Труд»

Газета зарегистрирована 
Государственным комитетом РФ
по печати, рег. № 1091

Перепечатка материалов, 
опубликованных в «Труде», – 
только с разрешения 
редакции. 

Материалы под рубриками 
«Открытая трибуна», 
«Цена успеха», 
«Новости компании», 
«Вопрос–ответ», 
«Дело вкуса», 
«Ваш автосалон», 
«Путеводитель», 
«Будьте здоровы» 
печатаются на коммерческой 
основе. За содержание 
рекламных материалов 
редакция ответственности не 
несет.

Адрес АНО «Редакция газеты 
«Труд»: Москва, 125009, 
ул. Большая Дмитровка, 
дом 9, стр. 1 

Директор по рекламе: 
А. Балебанов 

Директор службы 
коммерческих публикаций: 
Н. Лаговская

Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 
доставки) можно узнать в 

ближайшем к вам почтовом 
отделении

Внимание!
Продолжается подписка на первое полугодие 2017 года.

Также с 1 февраля можно оформить досрочную подписку на второе 
полугодие 2017 года во всех почтовых отделениях России

ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 10225 ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10265
32068

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Торговля всем – от 
телок до секретов КГБ
Продолжаем листать подшивку «Труда» 25-летней давности – 
и снова окунаемся в газетную хронику первых месяцев новой 
России. Возвращаемся во времена огромных заблуждений, кру-
шений и потрясений. 

Среди моих агентов были и советские генералы
Из интервью Ахмада Шаха Масуда

Мы с удовлетворением наблюдаем за распадом советской им-
перии, ибо это означает и конец имперской политики Москвы, 
связанной с экспансией. Хотя, с другой стороны, боюсь, теперь не-
кому будет противостоять Соединенным Штатам. Одновременно с 
распадом СССР и ослаблением бывших советских республик будет 
наблюдаться активизация американской внешней политики, а это 
может принять опасные формы. 

22 ЯНВАРЯ, СРЕДА

Поверьте профессионалу, Россия на верном 
пути
Из интервью с профессором экономики Гарвардского 

университета Джеффри Саксом

Команда Гайдара – наиболее подготовленная группа реформи-
стов в вашей стране. Обладание опытом при переходе от коммуни-
стического хаоса к экономической упорядоченности, с моей точки 
зрения, – качество отрицательное, это бремя, тянущее человека 
назад к прошлому. Такого опыта у команды Гайдара, к счастью, 
действительно нет. Отсюда ее широта взглядов и решительность.

Секреты на продажу
Секретные документы КПСС, многие десятилетия хранившиеся за 
семью печатями, будут обнародованы, размножены и станут до-
стоянием историков всего мира. Кембриджское академическое 
издательство «Чэдвик-Хили» объявило о заключении контракта с 
российскими властями, в соответствии с которым весь партийный 
архив КПСС – сотни миллионов документов – будет переснят на 
микрофильм, копии которого смогут приобрести национальные 
библиотеки и научно-исследовательские центры всех стран. Дохо-
ды от продажи будут использованы для совершенствования всего 
архивного дела в России.

23 ЯНВАРЯ, ЧЕТВЕРГ

Телки селян не вдохновили 
Странным образом 
распорядились своей 
внезапно приобретен-
ной собственностью 
крестьяне оренбург-
ского села Подольск. 
По решению колхоза 
имени Карла Маркса с 
молочного комплекса 
раздали всем желаю-
щим двести молочных 
коров, некоторые семьи взяли по четыре – шесть маток. Имея 
приватизационные паевые акции на 10–20 тысяч рублей, кре-
стьяне покупали живность всего по 733 рубля за голову. И тут же 
пускали маток, которые могли давать молоко и приплод, под нож. 
В заготконторе говядина шла по 45 руб лей за кг, выгода в десять 
раз превышала уплаченную цену. Но что дальше? Фермы нет, а 
деньги быстро кончатся...

24 ЯНВАРЯ, ПЯТНИЦА

Откат от реформ означал бы массовый голод, 
диктатуру
Из интервью с вице-премьером России Е. Гайдаром

Мы проиграли экономическое соревнование, можно даже ска-
зать, экономическую войну. Образ 1923-го или 1947-го вполне 
перекликается с днем сегодняшним. Экономика в руинах, она 
развалилась под бременем военных расходов, вследствие своей 
неэффективности. Говорят: вот раньше все же нормально жили. 
Но жили, беря в долг у будущих поколений, за счет нефти и ряда 
других факторов... Мы должны выбраться из пропасти, и мы сдела-
ем это. Единственное, что нас может погубить – это собственное 
нетерпение и традиционная страсть к уравниловке, перераспре-
делению.

28 ЯНВАРЯ, ВТОРНИК 

Сплав «дерева» и металла
Производство денег не поспевает за бурными событиями нашей 
жизни. Надпись «СССР» есть и на купюрах, которые печатаются 
сегодня. Придется пока пользоваться этими деньгами. Знаете, 
сколько времени надо для рождения новой купюры? Самое 
малое – 6–9 месяцев. А еще отпечатать, развезти по городам. 
В среднем для смены денег требуется 2–3 года. 

30 ЯНВАРЯ, ЧЕТВЕРГ

Архивы КГБ вывозили контрабандно
Из интервью главы парламентской комиссии Верховного 

Совета РФ Дмитрия Волкогонова

Нам известны фамилии некоторых сотрудников КГБ, которые 
переправляли архивные материалы за рубеж. В списке значится 
и один генерал. Речь идет о документах управления внешней раз-
ведки КГБ, то есть о сверхсекретных бумагах. Часть их неожидан-
но всплыла в Германии. Нас же сегодня пытаются уверить: мол, на 
то было распоряжение руководства. Мы пытаемся выяснить, кто 
мог дать команду на продажу архивов. Но в любом случае, подоб-
ным действиям не может быть оправдания.

31 ЯНВАРЯ, ПЯТНИЦА Т

ПОДШИВКУ ЛИСТАЛА ТАТЬЯНА МИРОНОВА 

ПОДШИВКАПОДШИВКА

выданный немцами паспорт, мы знаем, 

что мамин отец в 1941-м находился дома, 

а с ним один из сыновей – семилетний 

Авигдор. Куда исчезли остальные дети, 

какова судьба целой семьи, можно только 

догадываться: осенью 1942-го гетто было 

полностью уничтожено. 

Для мамы же настала новая жизнь. 

Прежде всего ей велели забыть свое имя. 

«Запомни, ты – Мария!» – сказали ей. Ре-

бенка внесли в палату, сомневаясь, что он 

выживет. Осколок бомбы пробил девочке 

руку, едва не разрушив локтевой сустав. 

В рану попала инфекция, антибиотиков 

не было, да и бинтов тоже. В поселковой 

больнице с началом войны не стало ни еды, 

ни лекарств. А ранение было серьезным... 

Остеомиелит будет мучить ее много деся-

тилетий, но тогда, в 1941-м, она находилась 

между жизнью и смертью. Мама навсегда 

запомнила фельдшера Штыцко, упрямо 

спасавшего ее руку… 

Не менее страшны были доносы местных 

приспешников оккупантов. По семейному 

преданию, однажды немцы пришли про-

верять ее «расу» с помощью специально 

обученной овчарки. Собака должна была 

залаять, учуяв еврея, но вместо этого при-

нялась лизать девочке лицо и руки. Немцы 

развернулись и ушли… 

К осени Маня немного поправилась. 

Было ясно: оставаться в больнице, на 

виду у всех, больше нельзя. Но куда идти? 

К счастью, в конце 1941-го ее взяла к себе 

школьная учительница. Вот мамины вос-

поминания (она записала их для себя че-

рез много лет). «Меня, еврейскую девочку, 

плохо говорившую по-русски, приютили 

и вылечили в этой больнице, спасали от 

голода. Немцы расстреливали евреев, а на 

меня постоянно доносили, и держать меня 

в больнице стало невозможно. Меня спасла 

Александра Яковлевна Лубочкина, которая 

рисковала своей жизнью: за укрыватель-

ство евреев полагался расстрел...»

Во время войны Лубочкина была связ-

ной у партизан. Попав под подозрение 

местных полицаев, она с приемной доче-

рью вынуждена была уйти из Смиловичей 

в лес к партизанам. Там они и встретили 

освобождение Белоруссии от фашистов. 

И снова вернемся к записям Марии Лу-

бочкиной. «Справка об участии в парти-

занском отряде имени Юрченко – Реброва 

– на пожелтевшей бумаге с печатью – по-

ражала меня в юности. Как будто обычная 

справка из больницы... До сих пор у меня 

хранится письмо-треугольник с фронта от 

И. Жердецкого, бывшего директора Сми-

ловичской школы, где работала мама, да-

тированном февралем 1945-го. Жердецкий 

благодарит ее за спасение своей семьи от 

расстрела. А сколько еще таких жизней 

было спасено, но это осталось неизвест-

ным! Вечная ей память...» 

У Александры Яковлевны девочка Маша 

не просто обрела убежище, а нашла на-

стоящий дом и вторую мать. Дальше они 

практически не расставались целых 27 лет. 

Пожилая учительница обрела дочь, а затем 

и двух внучек. Так доброта и порядочность, 

в тех условиях равнозначные героизму, 

обернулись счастьем. 

Лубочкина была из числа тех, кого 

называют русскими интеллигентами. В 

юности жила в Литве, где служил ее отец. 

Каунас, Шяуляй, Паневежис… Окончив 

гимназию, учительствовала в Белоруссии. 

Там встретила инженера-путейца Георгия 

Лубочкина, вышла замуж. Но в 1918-м он, 

начальник крупного железнодорожно-

го узла, был расстрелян большевиками. 

А молодой вдове пришлось скитаться по 

городкам Белоруссии – то Барановичи, то 

Пуховичи, – скрывая непролетарское про-

исхождение… 

В 1947-м Александра Яковлевна с при-

емной дочерью переехала из голодавшей 

Белоруссии в Воронеж – свой родной город. 

Худенькая, израненная девочка Маша пре-

вратилась в статную красавицу. Окончила 

школу с серебряной медалью, поступила в 

медицинский институт. И вплоть до диплома 

помогала матери даже на работе. Проверяла 

тетрадки ее учеников, приходила в школу 

перед началом уроков, чтобы красивым по-

черком написать на доске образцы букв… 

Теперь Мария Георгиевна Лубочкина 

(Титаренко) – один из старейших врачей 

Воронежа. А в ее документах в отчестве 

и дне рождения, указанном в паспорте, во-

плотилась память о бабушкином муже – по 

рассказам близких, прекрасном человеке, 

интеллигенте дореволюционной поры.  Т

Из дневника бухгалтера Горшкова
•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Сегодняшний день намертво 

врезан в память ленинградцев-

петербуржцев, к какому бы по-

колению они ни принадлежали. 

Ровно 73 года назад, 27 января 

1944-го, завершилась операция 

«Январский гром»: войска Ленин-

градского фронта уничтожили 

петергофско-стрельнинскую 

группировку фашистов и полно-

стью сняли блокаду Ленинграда. 

ВЛАДИМИР САНИН

Нам, сегодняшним, трудно пред-

ставить, с какими чувствами встре-

чали этот день люди, пережившие 

блокаду. Тот сплав радости и горя, 

страданий и мужества... Но есть 

документы. Среди пронзительных 

свидетельств – дневник, обнару-

женный в архиве Петербургского 

управления ФСБ. Вел его бухгалтер 

Ленинградского института легкой 

промышленности Николай Павло-

вич Горшков. Его уголовное дело 

об «антисоветской деятельности» 

под номером 62625 было рассек-

речено только в 2000-х. Из него 

явствовало: человек, переживший 

блокаду, был арестован 25 декабря 

1945 года и осужден на 10 лет лише-

ния свободы по статьям 58-10, 2.11 

(антисоветская агитация) и 58-11 

(организованная антисоветская 

деятельность) УК РСФСР. 

В вину ему вменили тот самый 

дневник, который Горшков скрупу-

лезно вел всю блокаду. «Вещдок» со-

стоит из шести тетрадок в клеточку, 

сшитых черной суровой ниткой: 

880 записей, удивительный по точ-

ности и деталям документ, хроники 

ленинградской трагедии. Факты и 

откровения, квалифицированные 

следователями НКВД как «антисо-

ветская агитация»... Есть здесь и 

запись от 27 января 1944 года. Вчи-

тайтесь. 

«Пасмурно, t +1. Тишина. В горо-

де уже с раннего утра начинается 

спокойная жизнь без опасений вне-

запного арт. обстрела. Враг места-

ми сильно сопротивляется натиску 

наших войск, но вынужден отсту-

пать, оставляя груды трупов своих 

солдат, вооружения и технику...

Вечер приносит необычайно ра-

достное сообщение о ликвидации 

блокады Ленинграда. В 19 ч. 45 мин. 

по радио оглашается приказ коман-

дующего Ленинградским фронтом 

генерала Говорова и членов Военного 

совета генерал-лейтенантов Жданова 

А. А. и Кузнецова о разгроме немец-

ких войск, осаждавших Ленинград. 

Конец блокаде, конец бесчело-

вечным арт. обстрелам. Смерть 

немецким захватчикам.

В 20 часов город Ленинград сам 

салютует войскам своего фронта. 

В воздух летят бесчисленное мно-

жество разноцветных ракет в раз-

ных сторонах города... Становится 

светло, как днем. На Невском про-

спекте множество публики наблю-

дают необычное зрелище... Сегодня 

разрешено хождение по городу до 

1 часа ночи. Город ликует!» 

В награду за все перенесенное 

маленький человек большой войны 

бухгалтер Николай Горшков полу-

чил 10 лет лагерей. Там и сгинул: 

в «деле №62625» есть справка о его 

смерти на этапе в 1951 году. Где по-

хоронен – неизвестно.  Т

Вечер 

27 января 

1944 года. 

Салют в оз-

наменова-

ние полного 

снятия бло-

кады

Ф
О

ТО
 И

З
 Л

И
Ч

Н
О

ГО
 А

Р
Х

И
В

А
 А

В
ТО

Р
А

Ф
О

ТО
 В

Л
А

Д
И

М
И

Р
А

 В
Е

Л
Е

Н
ГУ

Р
И

Н
А

/Т
А

С
С



8 | ДОВСТРЕЧИ ТРУД | 27 января | 2017 | www.trud.ru

Ночь, улица, дорога... Дальнобойщики перекрывают 
трассы, мерзнут в пробках и даже идут на таран, 

чтобы только не платить за проезд. Почему 
они сошлись в неравной схватке с системой 

«Платон» – об этом откровенный разговор 
с Анатолием ШИЛОВЫМ, координатором 

Объединения перевозчиков России

Платон нам не друг, но истина дороже
Свинью подложили

Жители спального района 
в Омске подверглись тяжелому 
испытанию. Прямо под окнами 
панельной многоэтажки некие 
предприниматели оставили 
«газель», в кузове которой то-
мились свиньи. На третий день 
горожане начали звонить в экс-
тренные службы, но помощь не 
спешила. Можете представить, 
какой визг подняли свиньи че-
рез три дня голодухи. Ну, а про 
запах, исходящий от грузовичка 
с животными, и говорить не при-
ходится. В региональном управ-
лении Россельхознадзора ищут 
бизнесменов, подложивших 
омичам такую свинью. 

Айфон бессмертный 

Водолаз из Якутска вытащил с 
речного дна iPhone 7, который 
во время подледного лова 
уронил в реку незадачливый 
пользователь. Рыбак вызвал на 
помощь друга-водолаза. Пока 
собрались, пока подготовили 
снаряжение, прошло 12 часов. 
А когда спасательная операция 
увенчались успехом, владелец 
смартфона опешил: после ночи 
в ледяной воде аппарат вполне 
себе работал. Лишь заряд акку-
мулятора упал с 35% до 19%. Вот 
и не верь после этого в чудеса. 

Дельфины летят 
на гастроли 

Из Сочи в катарскую столицу 
Доху улетели на гастроли два 
дельфина-афалины. Морской 
котик и белуха будут выступать 
в большом шоу-представлении 
с другими обитателями морских 
глубин. Путешествуют «артисты» 
хоть и не в бизнес-классе, зато 
в специальных контейнерах. 

И так же, как люди, проходят та-
моженный контроль. Дельфины 
должны быть возвращены в Со-
чи не позднее 15 марта.

Вот и Ремарку 
поправили

Роскомнадзор бдит со страшной 
силой. Ведомство заблокирова-
ло страничку в социальной сети 
Tumblr за цитату из знаменитого 
романа Эриха Марии Ремарка 
«Три товарища». Фраза, начи-
нающаяся со слов «жизнь – это 
болезнь», видимо, попала в 
разряд призывов к суициду и 
была безжалостно вымарана 
с просторов Сети. И будь ты хоть 
трижды гуманистом и класси-
ком мировой литературы, для 
нашего чиновника ты всего 
лишь жалкий нытик...  

Чтобы получить 
поздравление из Кремля, 
надо долго жить 

Президент России поздравил 
жительницу Минеральных Вод 
Дарю Хадонову со 105-м днем 
рождения. От лица Путина 
имениннице передали цветы 
и подарки. Даря Бареговна 
родилась в Северной Осетии, 
училась во Владикавказском 
сельхозтехникуме. Вышла за-
муж за сельского учителя, ро-
дила двоих детей. А в 1939-м на 
финской войне муж пропал без 
вести. После этого прошла еще 
целая жизнь. Сегодня у именин-
ницы четверо внуков и шестеро 
правнуков. 

Тиньков посоветовал 
сотрудникам меньше 
есть и пить

Глава и основатель «Тинькофф 
банка» Олег Тиньков в категори-
ческой форме напомнил своим 
сотрудникам о необходимости 
меньше есть, пить кофе, курить 
во время рабочего дня и больше 
трудиться на благо акционеров. 
В специальном письме он за-
явил, что сотрудники, устраивая 
бесконечные паузы, воруют 
его, Тинькова, время и прибы-
ли. А тем, кто говорит о пользе 
дробного питания, бизнесмен 
посоветовал или лечиться, или 
посещать спортзалы. Тем более, 
такой пример у них перед глаза-
ми: сам Олег Тиньков – заядлый 
спортсмен, до сих пор участвую-
щий в велогонках.

•ТРУДЫ•

Лев Лещенко и его песни, 

кажется, с нами были всег-

да – в праздники и будни, в 

былые времена и в нынеш-

ние. Эпохи сменились, страна 

другая, музыкальные стили, 

мода, кумиры – все уходило 

и приходило, а он все тот же. 

Поет, принимает букеты уже, 

наверное, от внучек своих 

первых поклонниц, улыбается 

фирменной, лещенковской, 

улыбкой. Красив, подтянут, 

спортивен, а ведь, скажем 

по секрету, на следующей не-

деле, 1 февраля, ему стукнет 

75. Неудивительно, что раз-

говор в канун такой даты мы 

начали с того, что попросили 

поделиться секретами сохра-

нения прекрасной творческой 

и спортивной формы.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

– Секреты? Во-первых, генети-

ка. Мой папа прожил 99 лет и до 

преклонного возраста был очень 

активен. Во-вторых, я постоянно 

нахожусь в работе. И еще еже-

дневно хожу в тренажерный зал 

и бассейн – у меня дома есть не-

большой. В-третьих, делаю все 

возможное для того, чтобы со-

хранить не только физическую, 

но и эмоциональную форму. Я 

человек незлобивый, стараюсь 

помогать людям, быть добрым 

и милосердным. Это к тебе обя-

зательно возвращается хорошим 

настроением и здоровьем. Жизнь 

должна звучать в мажорной то-

нальности. Депрессии, печаль, 

излишний пафос – это не мое. 

А все переживания пусть будут 

связаны со спортом. Болею за на-

ших спортсменов, смотрю сорев-

нования, а баскетболом и по сей 

день сильно увлечен. Много лет 

я был почетным президентом БК 

«Триумф», который не без моей 

помощи поменял дислокацию 

на Петербург. Сейчас в клубе, 

переименованном в «Зенит», 

остались Василий Карасев, Евге-

ний Коваленко, Евгений Валиев, 

Артем Вихров и другие – чуть ли 

не полкоманды. Я договаривался 

с большими людьми – Алексеем 

Миллером, Георгием Полтав-

ченко и Сергеем Ивановым, и 

в результате удалось сохранить 

добротный клуб. 

– Я читал, что в школе вы бро-
сили спорт ради пения... 
– Это как сказать! В детстве я был 

просто обречен заниматься спор-

том. Почти все мои сверстники 

жили в коммуналках, телевизо-

ров тогда не было, выходили во 

двор при любой погоде. Казаки-

разбойники, лапта, ловитки... 

Какая это закалка для пацана! 

А с 5-го класса занялся баскетбо-

лом, участвовал в соревнованиях 

по волейболу, гандболу, лыжам, 

конькам... В одной коммуналке 

со мной жил хоккеист Валентин 

Кузин – чемпион мира, олимпий-

ский чемпион 1956 года. В сосед-

них квартирах – знаменитый 

футболист Алекпер Мамедов, с 

ним рядом – чемпион Европы 

по баскетболу Виктор Власов. 

Три великих спортсмена рядом 

со мной! А на одной лестничной 

площадке – Аркадий Чернышов, 

отец динамовского хоккея. И еще 

великий комментатор Вадим Си-

нявский. Я на них смотрел как 

на богов! 

– Правда, что у вас уже 65-лет-
ний динамовский стаж?
– 60 с небольшим. Зато непре-

рывный. На днях позвонил зна-

менитый спартаковец Алексей 

Парамонов, говорит: «Хочу на 

юбилее вручить тебе майку 

«Спартака», ты как к этому от-

несешься?» Я очень уважаю 

Алексея Александровича, но 

не представляю, как смогу пу-

блично надеть спартаковскую 

футболку. Я всю жизнь динамо-

вец. Храню членскую книжку, 

выданную мне в 1955 году, – по 

ней меня пускали на Восточ-

ную трибуну «Динамо». Это был 

предел мечты для мальчишки 

моей эпохи! Я ходил не только 

на матчи, но и на тренировки. 

Верите, самому Льву Яшину бил 

пенальти. 

– Почему Лев Иваныч вам такое 
позволил?
– А я к нему подошел и напомнил, 

как он приходил к моему соседу 

Валентину Кузину играть в пре-

феранс. Лев Иванович вспомнил 

такое и позволил ударить разок. 

– А кто из спортсменов лучше 
всех играл в карты?
– Валентин Кузин, который 

к тому времени, закончив с хокке-

ем, работал слесарем-сборщиком 

(высшего разряда!) в секретном 

НИИ. Вот такие люди приносили 

мировую славу нашему спорту. 

При этом Валентин Егорович 

был очень остроумным и эруди-

рованным дядькой. А Яшин мне 

запомнился как немногослов-

ный, сдержанный человек.

– Вы ведь и Большом театре по-
работали?
– Да, рабочим сцены. Сразу по-

сле школы не поступил в ГИТИС 

и устроился сначала в бутафор-

ский цех. Потом перебрался на 

должность рабочего сцены: там 

оставался свободным вечер. Я по-

пал в золотой век Большого теа-

тра, когда пели Сергей Лемешев, 

Александр Огнивцев, молодой 

Саша Ведерников, Евгений Кип-

кало, Галина Вишневская, Тама-

ра Милашкина. Всех их я видел и 

слышал живьем. Со мной в бри-

гаде было пятеро, которые также 

либо поступали, либо учились в 

музыкальных школах или вузах. 

По очереди пели ночью на сцене 

Большого, а другие слушали из 

партера и с галерки – звучит или 

не звучит... Сам я занимался музы-

кой в двух кружках – один в геоло-

го-разведочном институте, куда я 

потом поступал, другой – на заво-

де «Серп и Молот», где были очень 

хорошие педагоги. А в Доме на-

родного творчества со мной зани-

малась Надежда Александровна 

Казанская. Благодаря занятиям 

с ней позже, студентом ГИТИСа, 

я уверенно исполнял партии Фи-

липпа, Тореадора... 

Но в Большом театре я пора-

ботал лишь год. Папа сказал: 

хватит валять дурака, иди тру-

дись, а потом и учись в вузе по 

техническому профилю. Я пошел 

в «Тизприбор» слесарем-сборщи-

ком – лудил, паял, лудил, свер-

лил. Затем во второй раз в ГИТИС 

сдавал – и опять не поступил. 

– С третьего раза поступили?
– Я сдал туры, поступил, но меня 

забрали в армию. Там играл в 

баскетбол за команду дивизии 

и занимался в хоровом кружке. 

На смотре армейской самодея-

тельности меня заметили. Но 

пока забирали в ансамбль, я за 

полгода в танковой роте получил 

специальность заряжающего и 

наводчика. 

– Перенесемся в день сегодняш-
ний. Не так давно на вручении 
Российской музыкальной пре-

мии вы удивили публику тем, 
что замещая отсутствовавших 
лауреатов, исполняли песни из 
их репертуара, причем в раз-
ных жанрах. 
– А как же? Я ведь действующий 

артист, обязан знать современ-

ную музыку. Постоянно общаюсь 

с молодежью, а это лучше делать 

на равных. Кстати, по всем физ-

культурным тестам, приседа-

ниям-отжиманиям я выполняю 

нормативы 40–45-летнего физ-

культурника. 

– Лев Валерьянович, почему 
сейчас пишут гораздо мень-
ше выразительных мелодий и 
текстов, чем раньше? Или это 
только кажется? 
– Да нет, не кажется... Потому 

что тогда песни создавали про-

фессионалы. Профессиональ-

ные поэты, композиторы, аран-

жировщики. А сейчас слишком 

много авторов-исполнителей. 

Сам пишу, сам пою, сам себе 

аплодирую... Я, пожалуй, тоже 

мог бы сочинять и музыку, и тек-

сты. Зарифмовать четыре строч-

ки и записать две гармонии – это 

многим под силу. Но зачем мне 

этим заниматься, если рядом 

были такие выдающиеся поэты, 

как Вознесенский, Евтушенко, 

Рождественский? Я уж не говорю 

о великих композиторах-песен-

никах! А в наши дни человек хо-

чет сам все делать. И все деньги 

потом сам получать. 

– Марина Хлебникова, Ольга 
Арефьева, Варвара и другие на-
зывают вас своим педагогом...
– У меня учеников могло бы быть 

больше. Но я в педагогической 

работе, как и в любой другой: 

если занимаюсь чем-то, то де-

лаю это кропотливо, доскональ-

но. В искусстве ничего не может 

быть приблизительно. Как и в 

спорте, надо отдаваться на пре-

деле сил и возможностей. Только 

тогда будет толк. Вы не верьте 

некоторым нашим «звездам». 

Я сам видел: они полдня лежат 

на диване, а потом жалуются, 

что у них нет времени. Им надо 

не хорошо спеть, а хорошо вы-

глядеть, гламур-глянец на пер-

вом месте, а искусство фоном. 

Спрашиваешь потом: а это кто 

в телевизоре? Поэт? Музыкант? 

Художник? А тебе: это известное 

медиалицо. Вот и весь сказ... 

– Что пожелаете своим почита-
телям, которых немало и среди 
читателей «Труда»? 
– Слушайте как можно больше 

хорошей музыки самых разных 

жанров. И не забывайте своих 

кумиров.

– А мы вам, Лев Валерьянович, 
желаем здоровья и самых ис-
кренних аплодисментов! Т

Жизнь должна звучать в мажорной тональности
Разговор со Львом Лещенко накануне его юбилея

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

75 лет
исполняется замечательному певцу 
Льву Лещенко 1 февраля 

Московский монорельс перешел 
на экскурсионный режим работы: поезда ходят раз в полчаса, 

а проехаться на них можно только с 08.00 до 20.00

Динозавры вымерли 65 млн лет назад
после падения астероида диаметром 10 км на территорию полуострова Юкатан в Мексике, 

установили ученые Потсдамского университета климатических изменений

КАЛЕНДАРЬ: 27 ЯНВАРЯ

1756

Родился Вольфганг Амадей Моцарт, 
австрийский композитор и музы-
кант-виртуоз, оказавший большое 
влияние на мировую музыкальную 
культуру. По свидетельству совре-
менников, он обладал феноменаль-
ным музыкальным слухом, памятью 
и способностью к импровизации.

1826

Родился Михаил Салтыков-Щедрин, 
писатель-сатирик, журналист, ре-
дактор журнала «Отечественные 
записки», рязанский и тверской ви-
це-губернатор («Господа Головлевы», 
«История одного города», «Пошехон-
ская старина»).

1841

Родился Архип Куинджи, российский 
живописец, выдающийся мастер 
пейзажа («Лунная ночь на Днепре», 
«Ночное», «Березовая роща»).

1859

Родился Вильгельм II, третий кайзер 
Германской империи и король Прус-
сии. Один из главных инициаторов 
Первой мировой войны, в результа-
те которой он потерял свой престол 
и свое отечество.

1879

Родился Павел Бажов, писатель 
и революционер, фольклорист, ав-
тор уральских сказов.

1918

В Финляндии началась гражданская 
война – конфликт между радикаль-
ным левым крылом социал-демо-
кратов и буржуазно-демократиче-
скими силами. Первых поддержала 
молодая советская республика, 
вторые получали военную помощь 

от Германской империи и (неофици-
ально) от Швеции.

1924

В Москве похоронен Владимир 
Ульянов-Ленин. Гроб с его забальза-
мированным телом помещен в спе-
циально построенный на Красной 
площади мавзолей работы архитек-
тора Алексея Щусева.

1940

Исаак Бабель, советский писатель, 
расстрелян за «антисоветскую дея-
тельность» («Конармия», «Одесские 
рассказы»).

1944

Полностью снята блокада Ленин-
града.

1945

Советские войска освободили 
узников комплекса немецких кон-
центрационных лагерей и лагерей 
смерти Освенцим (Аушвиц-Бирке-
нау) в Польше. Установлен ООН как 

Международный день памяти жертв 
Холокоста.

1967

США, Великобритания и СССР за-
ключили международный Договор 
о принципах деятельности госу-
дарств по исследованию и использо-
ванию космического пространства. 
Космос в нем объявлен достоянием 
всего человечества, а на размеще-
ние в космическом пространстве 
ядерного оружия установлен запрет.

1973

Министры иностранных дел Де-
мократической Республики Вьет-
нам, Республики Вьетнам, США 
и Временного революционного 
правительства Республики Южный 
Вьетнам подписали Парижское со-
глашение о прекращении войны и 
восстановлении мира во Вьетнаме.

1983

Скончался Луи де Фюнес, француз-
ский актер, режиссер, сценарист, 

один из величайших комиков миро-
вого кино.

2008

Скончался Валерий Шумаков, 
российский врач-трансплантолог 
и педагог.

2009

Поместный собор избрал митропо-
лита Смоленского и Калининград-
ского Кирилла (в миру Владимира 
Гундяева) шестнадцатым Патриар-
хом Московским и всея Руси.

2010

Скончался Джером Сэлинджер, 
классик литературы США XX века 
(«Над пропастью во ржи»).

2014

Скончался Пит Сигер, американ-
ский фолк-певец, общественный 
активист. Ключевая фигура в воз-
рождении народной музыки в США 
в середине XX века и в появлении 
музыки протеста.
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